
— Я плакала... Плакала, когда 
получила российский па-
спорт, — едва сдерживая сле-
зы, говорит «ВМ» донецкая 
художница Юлия Толстоусова 

во время презентации персо-
нальной выставки работ на 
тему спецоперации «Люди, 
опаленные войной» в Музее 
Победы. — Ведь это торже-
ство исторической 
справедливости, 
к которому долгие 
годы стремились 
жители Донбасса.
Именно им она 
посвятила множе-
ство художествен-
ных работ, напи-
санных в период 
с осени 2022-го по 
весну 2024 года во 
время участия 
в боевых действи-
ях. Да, эта хрупкая 
сентиментальная девушка, 
у которой на глаза наворачи-
ваются слезы от воспомина-
ний, еще и снайпер. В марте 
2014 года она взяла в руки 

оружие для защиты родного 
края от украинского фашиз-
ма. Прошла горячие точки — 
Угледар, Артемовск, Соле-
дар.

— Серия работ «Люди, опа-
ленные войной» насчитывает 
около 60 картин, но на вы-
ставке представлены только 
16 произведений, — расска-

зывает «ВМ» Юлия Толстоусо-
ва. — Они — память о тех, кто 
отважно противостоял врагу 
и хотел быть частью России.
Во вторую годовщину воссое-
динения новых регионов 
с Россией в Музее Победы про-
шла также церемония переда-
чи руководству Минобороны 
и Росгвардии писем-треуголь-
ников для бойцов, участвую-
щих в спецоперации.
— Сохранение исторической 
памяти — это важная составля-
ющая укрепления нашей стра-
ны. Мы с огромной радостью 
откликнулись на эту акцию, 
будем и дальше ее поддержи-
вать, — отмечает генеральный 
директор «Почты России» Ми-
хаил Волков. — Продолжим 
обеспечивать связь с нашими 
бойцами на передовой.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Вчера в Музее 
Победы отмети-
ли вторую го-
довщину воссое-
динения новых 
регионов с Рос-
сией. «ВМ» узна-
ла, что значит 
это событие 
для жителей.

Благодаря поддержке компании 
наращивают объемы экспорта
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале сообщил 
о росте объема экспорта 
в страны БРИКС+. 

Глава города отметил, что пра-
вительство поддерживает экс-
портеров, благодаря чему по-
казатели по объемам экспорта 
выросли почти в три раза. 
— С помощью Московского 
экспортного центра сумма 
контрактов увеличилась 
с 3,1 миллиарда рублей 
в 2021 году до 8,5 миллиарда 
в 2023-м. А общая сумма кон-
трактов с БРИКС+ на сегод-
няшний день превысила 
21 миллиард рублей. Самыми 
популярными направления-
ми стали Китай, Индия, 
Иран, ОАЭ и Бразилия, — по-
делился мэр.
Компании столицы активно 
осваивают китайский рынок. 

Так, с этой страной теперь 
торгуют поставщики ки-
но, анимации, а также высо-
котехнологичных решений. 
Например, в Китай экспорти-
руют системы контроля на-
дежности, которые можно 
применять на производствах, 
не останавливая их работу.
— В Индию пришли разработ-
чики 3D-решений, программ-
ного обеспечения для финан-

сового сектора и образова-
ния, поставщики медиакон-
тента, — рассказал Сергей 
Собянин.
В Объединенные Арабские 
Эмираты поставляют VR-
решения для медицины и об-
учения промышленной безо-
пасности, стоматологические 
симуляторы и другое оборудо-
вание.
— Сегодня столица предлага-
ет поддержку по трем ключе-
вым направлениям: обучение 
и подготовка к работе на ино-
странных рынках, продвиже-
ние и продажи за рубежом 
и финансовые инструменты 
в виде грантов и предэкспорт-
ного льготного кредитова-
ния, — добавил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Проверят систему 
оповещения
Завтра во всех регионах Рос-
сии пройдет масштабная 
проверка систем оповеще-
ния населения. В ходе этих 
мероприятий будут исполь-
зоваться сирены.

Сотрудники МЧС России 
устроят тестирование работы 
систем оповещения населе-
ния через теле- и радиоэфир. 
Таким образом, вещание бу-
дет приостановлено на одну 
минуту, после чего будет запу-
щен специальный сигнал 
«Внимание всем!». 
Оповещение пройдет для про-
верки работ региональных 
и муниципальных систем 
управления.
— Масштабное тестирова-
ние систем оповещения на-
селения регионального и му-
ниципального уровней прой-
дет с запуском сирен и гром-
коговорителей, а также 

с замещением эфира обще-
российских обязательных 
общедоступных теле- и ради-
оканалов, — уточняется в ве-
домстве. 
В МЧС России уточнили, что 
система оповещения предна-
значена для своевременного 
доведения до населения ин-
формации об угрозе или воз-
никновении чрезвычайной 
ситуации (ЧС) природного 
и техногенного характера.
— Услышав звук сирены, не-
обходимо сохранять спокой-
ствие и не паниковать, вклю-
чить телевизор — любой об-
щедоступный канал — или 
радио и прослушать информа-
ционное сообщение, — доба-
вили в МЧС.
Последняя проверка в этом 
году проходила 6 марта, 
а в 2023 году — 4 октября.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Минувший сентябрь стал самым солнечным в Москве за всю историю метеонаблюдений. 
Как сообщили вчера в пресс-службе МГУ, первый месяц осени стал рекордно жарким, 
солнечным и третьим в ряду самых сухих сентябрей, начиная с 1870 года. 
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Сердечно по-
здравляю всех 
граждан нашей 
страны с этим 
поистине судь-
боносным собы-
тием. Мы шли 
к нему через го-
ды и непростые 
испытания, зна-
ли, в каких невы-
носимых услови-
ях постоянных 
обстрелов, бло-
кады долгих во-
семь лет жил 
Донбасс, а так-
же каким при-
теснениям под-
вергались жите-
ли Новороссии. 
Они выступили 
против воору-
женного государ-
ственного пере-
ворота в Кие ве, 
дали отпор нео-
нацистской дик-
татуре, кото-
рая хотела на-
всегда оторвать 
их от историче-
ской Родины, 
от России.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

дата

Быть частью России
Два года назад жители Донбасса, Запорожской и Херсонской 
областей сделали осознанный выбор в переломный момент РУБЛЕЙ ПРЕВЫСИЛ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ 

В МОСКОВСКИЕ ОБРАБАТЫВАЮЩИЕ 
 ПРОИЗВОДСТВА В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 
2024ГО. ЭТО ПОЧТИ В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ЗА ТОТ ЖЕ ПЕРИОД 2023 ГОДА

ЦИФРА ДНЯ

129 000 000 000

Историческая 
память — это 
важный фактор 
укрепления нашей 
страны

30 сентября. Донецкая художница Юлия Толстоусова и директор Фонда помощи ветеранам и участникам боевых действий Артур Закиров на открытии выставки в Музее 
Победы, посвященной Дню воссоединения новых регионов с Россией. Фото: Пелагия Замятина 

Новые законы 
для мигрантов

Комиссией Государственной думы 
по вопросам миграционной поли-
тики разработаны пять законопро-
ектов, направленных на пресече-
ние незаконной миграции. Законо-
проекты, на которые требовались 
официальные отзывы, поддержаны 
правительством РФ и Верховным 
судом и во вторник внесены в Госу-
дарственную думу. 
Абсолютный приоритет — безопас-

ность граждан России, защита национальных интересов 
и успешное развитие России, межнациональный мир 
и уважение традиций и культуры многонационального 
народа России. Нами проработан 
огромный массив данных статистики, 
судебных решений, проведен систем-
ный анализ актов правительства, ко-
торому давались прямые поручения 
президента. 
Первое: мы видим, что ведомствами 
в срок не проведена работа по целому 
ряду вопросов. И фактически Дума 
инициативно взяла в работу вопросы 
миграции и организовала по поруче-
нию председателя ГД координацию 
всех уполномоченных министерств 
и ведомств и исполнения поручений 
президента. 
На первом месте угроз — нелегальная 
миграция и все, что способствует ее организации. Сейчас 
в нашей стране находятся около 739 тысяч нелегальных 
мигрантов, наблюдается рост организованной незакон-
ной миграции: за первое полугодие 2024 года выявлено 
почти в полтора раза больше фактов, чем за аналогичный 
период в прошлом году. В 2023 году — 879 осужденных. 
Для нелегалов, которые совершают преступления, вво-
дится повышенная ответственность — новое обстоятель-
ство, отягчающее наказание, что существенно увеличи-
вает меру ответственности. Организацию запрещенной 
миграции предлагаем признавать особо тяжким престу-
плением в тех случаях, когда она совершается группой 
или в целях совершения тяжких или особо тяжких пре-
ступлений, с лишением свободы от 8 до 15 лет. Мы видим, 
что из 879 осужденных за организацию незаконной ми-
грации реальные сроки получили лишь 166 лиц, причем 
четверть приговорены на срок до одного года. Поэтому 
мы делаем невозможным условное наказание для таких 
преступников и в дополнение к лишению свободы вводим 
штраф от трех до пяти миллионов рублей.

ИРИНА 
ЯРОВАЯ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСДУМЫ РФ

МЭР ОТКРЫЛ СЕМЬ 
ПОЛИКЛИНИК ➔ СТР. 2

В честь знаменательного 
события на территории 
Донецкой и Луганской на-
родных республик прове-
ли автопробег, к которому 
присоединились жители 
из Казани, Московской 
и Воронежской областей. 
Там они проехали по про-
спектам Ильича и Мира. 
Ключевой точкой акции 
стал мемориал «Твоим ос-
вободителям, Донбасс». 
В Запорожской и Херсон-
ской областях организо-
вали выставки фотогра-
фий на тему исторических 
событий, а также дости-
жений народного хозяй-
ства.

справка

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Дорогу молодым. Студенты 
предложат свой вариант 
реставрации Дворца культуры 
«Серп и молот» ➔ СТР. 3

надо понимать

Зенит или закат доллара. 
Каковы перспективы перехода 
мировой торговли на национальные 
валюты ➔ СТР. 5

год семьи

Разговоры о важном. Насколько 
поможет сохранить брак введение 
процедуры примирения пары 
с психологом ➔ СТР. 7
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

первый 
микрофон

Вопросы миграционной политики находятся 
в приоритете национальной безопасности. Об этом 
заявила заместитель председателя Государствен-
ной думы России Ирина Яровая.
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Университет 
запечатлели 
на проездном
В честь грядущего 270-летия 
МГУ им. Ломоносова вчера 
в продажу поступила тема-
тическая карта «Тройка» 
и билет «Единый», посвя-
щенные юбилею знаменито-
го университета. Об этом рас-
сказали в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы. 

В 2025 году исполняется 
270 лет со дня основания Мо-
сковского государственного 
университета. В департаменте 
отметили, что это один из ста-
рейших и авторитетнейших 
университетов России и ми-
ра, один из главных научных 
и культурных центров страны.
— Покупайте тематические 
карты во флагманских мага-
зинах на станциях «Маяков-
ская» и «Трубная», на стойках 
«Живое общение» и в интер-
нет-магазине метро. А билеты 
можно приобрести в кассах 
и автоматах по продаже биле-
тов московского метро, — 
уточнили в ведомстве.
Кстати, в октябре пройдет 
первая экскурсия на завод 
в Зеленограде, где производят 
карты «Тройка». Заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов отме-
тил, что это сложнейший вы-
сокотехнологичный процесс.
— Посетители завода смо-
гут детально познакомиться 
с процессом создания самой 
умной в мире транспортной 
карты, — рассказал замести-
тель мэра Москвы.
Напомним, что с 2023 года 
«Тройка» полностью произво-
дится в Москве. Регистрация 
на уникальную экскурсию от-
крыта на сайте tour.mikron.ru.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Вместе с жильем девелоперы 
строят школы и детские сады

Самые интересные идеи 
инноваторов будут реализованы

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о строи-
тельстве школ 
и детских садов 
в городе.

Девелоперы актив-
но участвуют в раз-
витии социальной 
инфраструктуры 
столицы — более 
половины объек-
тов были построены за счет 
внебюджетных источников. 
— С начала 2024 года инве-
сторы получили разреше-
ние на ввод в эксплуатацию 
18 детских садов, рассчитан-
ных почти на 3,5 тысячи мест, 
а также восьми школ и учеб-
ных корпусов на 7,3 тысячи 
мест с дошкольными отделе-
ниями, — привел данные Вла-
димир Ефимов.
Город стремится к гармонич-
ной застройке: девелопер 
при проектировании жилого 
комплекса должен обеспечи-
вать достаточное количество 

объектов социальной инфра-
структуры. Детские сады 
и школы появляются как в но-
вых кварталах, так и в уже 
сформировавшихся город-

ских районах. Это 
позволяет созда-
вать максимально 
комфортную для 
москвичей город-
скую среду.
— С начала года 
больше всего школ 
и детских садов ин-
весторы построи-

ли в Троицком и Новомосков-
ском округах — здесь возвели 
более десяти объектов обра-
зования. Еще по четыре поя-
вились на западе и востоке 
столицы и по три — на юго-
востоке и северо-западе Мо-
сквы, — сообщили в Комплек-
се экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений.
Строительство объектов об-
разования на территории сто-
лицы проходит под контролем 
Мосгосстройнадзора.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В четвертый поток «Акаде-
мии инноваторов» попали 
авторы 100 проектов. Боль-
шинство их идей в дальней-
шем могут внедрить в инфра-
структуру города и бизнеса.

В «Академию инноваторов» хо-
тят попасть начинающие пред-
приниматели со всей страны. 
На новый поток свои заявки 
прислали в том числе участни-
ки из Санкт-Петербурга, Каза-
ни и Перми. Среди самых вос-
требованных направлений — 
информационные технологии, 
образование, медицина, элек-
тронная коммерция и креатив-
ные индустрии. Выросло число 
заявок с использованием ис-
кусственного интеллекта, 
блокчейна, виртуальной и до-
полненной реальности.
— Москва уделяет особое 
внимание всесторонней под-
держке начинающих техно-
логических предпринимате-
лей — специально для этого 
в столице был создан проект 

«Академия инноваторов», ко-
торый недавно полностью 
обновился, — сказала руко-
водитель Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития города 
Кристина Кострома. — С мо-
мента перезапуска интерес 
к программе возрос. На чет-
вертый поток было подано 
517 проектов из 115 городов 
России.
Эксперты отобрали сотню 
лучших идей. Среди участни-
ков четвертого потока — ав-
тор первого в России проекта, 
позволяющего применять ис-
кусственный интеллект в кар-
диохирургии и кардиологии, 
Глеб Ким и разработчик бес-
пилотного надводного аппа-
рата, использующего машин-
ное зрение, Никита Усачев. 
Инноваторы пройдут образо-
вательные программы, встре-
тятся с потенциальными ин-
весторами и заказчиками.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В честь Дня старшего по-
коления в центре «Космо-
навтика и авиация» 
на ВДНХ состоится бес-
платная обзорная экскур-
сия. Участникам расска-
жут об истории отече-
ственной космонавти-
ки — от запуска первого 
спутника до самой боль-
шой Международной кос-
мической станции. 
В центре московского 
долголетия, который рас-
положен возле левого 
крыла арки главного вхо-
да на ВДНХ, горожан при-
глашают посетить «День 
гостей».

справка

Вчера отмечался День 
российского интернета. 
В честь праздника Сергей 
Собянин рассказал в сво-
ем блоге, что Москва уде-
ляет особое внимание 
развитию цифровых тех-
нологий и онлайн-серви-
сов. Новейшие техноло-
гии и разработки внедря-
ются в самых разных сфе-
рах жизни: от медицины 
и безопасности до культу-
ры и коммунального хо-
зяйства.

кстати

Масштабная программа ре-
конструкции поликлиник 
продолжается. Вчера свои две-
ри для пациентов официально 
открыли семь медучреждений 
в разных районах города.
— Все они теперь работают по 
новому московскому стандар-
ту, — отметил Сергей Собянин 
во время посещения город-
ской поликлиники № 5 в Дае-
вом переулке. 

Подарок к юбилею
Мэр рассказал, что здание по-
ликлиники в Даевом переулке 
было построено 40 лет назад, 
и за эти годы масштабных ре-
монтов в нем не было. 
— Теперь здесь все новое — 
стены, планировка, оборудо-
вание. В два раза увеличилась 
пропускная способность, — 
сообщил он.
Выросло в поликлинике и ко-
личество кабинетов врачей 
общей практики, процедур-
ных, манипуляционных. 
— Организовано отделение 
медицинской профилактики, 
предусмотрены кабинеты 
массажа, физиотерапии, зал 
ЛФК, — рассказал Сергей Со-
бянин, добавив, что прилега-
ющую к зданию территорию 
благоустроили.

Оснащение на высшем 
уровне
В рамках реконструкции заме-
нили 100 процентов использу-
емого медицинского оборудо-
вания. 
— Нашу поликлинику осна-
стили компьютерным и маг-
нитно-резонансным томогра-
фами, маммографом с функ-
цией томосинтеза, рентгенди-
агностическими аппаратами 
типа U-дуга и РЕНЕКС-2, рент-
геновским денситометром, 
аппаратами УЗИ экспертного 
класса, эндоскопическим, оф-
тальмологическим и другим 
необходимым оборудовани-
ем, — отметила заместитель 
главного врача по медицин-

ской части городской поли-
клиники № 5 Елена Гринько.
Благодаря новейшей меди-
цинской технике врачи этой 
поликлиники могут приме-
нять самые современные ви-
ды диагностики.
Обновленную поликлинику 
успели оценить и первые па-
циенты. Москвич Афанасий 
Рощин более 50 лет живет 
в Красносельском районе. По 
его мнению, такой ремонт — 
замечательный и нужный 
проект.
— Спасибо вам и вашей ко-
манде, — обратился он к мэру. 
В свою очередь Сергей Собя-
нин напомнил, что в сентябре 
распахнули свои двери 19 об-

новленных поликлиник. Сей-
час идет второй этап модерни-
зации амбулаторного звена, 
который включает рекон-
струкцию порядка 140 зда-
ний. На первом этапе обнови-
ли больше 200. 
— Благодаря программе 
и строительству новых поли-
клиник обновим 100 процен-
тов амбулаторного фонда Мо-
сквы, — заверил глава города.

Тренировки продолжаются
Сегодня стартует осенний се-
зон проекта «Мой спортив-
ный район». Как сообщил 
Сергей Собянин, летом бес-
платные тренировки в рам-
ках проекта посетили почти 

70 тысяч человек, и осенняя 
программа обещает быть не 
менее насыщенной. 
— Все желающие старше 
18 лет смогут продолжить за-
ниматься спортом на свежем 
воздухе, — написал глава го-
рода. — Фитнес-тренировки 
будут проходить на 30 площад-
ках по вторникам, четвергам 
и субботам. 
Также на шести площадках по 
средам и воскресеньям можно 
посещать занятия по бегу.
— На сайте проекта можно уз-
нать расписание, выбрать 
удобную локацию и зареги-
стрироваться, — добавил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Обновим все 
городские поликлиники
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
семь поликли-
ник после капре-
монта, в том 
числе здание 
в Даевом пере-
улке, а в соцсе-
тях сообщил 
о старте осенне-
го сезона проек-
та «Мой спор-
тивный район». 

день мэра

30 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на открытии городской поликлиники № 5 в Даевом переулке пообщался с местным жителем Афанасием Рощиным 
(слева от мэра), который поблагодарил главу города за программу реконструкции медучреждений

Посетителям Народного парка 
понравилась зона отдыха у воды
В районе Чертаново Южное 
благоустроили Народный 
парк в ландшафтном заказ-
нике «Долина реки Город-
ни». Вчера «ВМ» побывала 
там и узнала, как преобрази-
лось это место.

Благоустройство парка стало 
одним из самых знаковых со-
бытий этого года для местных 
жителей. В этом зеленом угол-
ке неподалеку от своих домов 
часто гуляют и молодежь, 
и семьи с детьми, и жители 
зрелого возраста. После бла-
гоустройства эти прогулки 
стали комфортнее, и уютных 
мест для отдыха теперь гораз-
до больше. 
— Раньше это место было 
сложно назвать парком — 
пруд находился в запустении, 
береговая линия тоже, — рас-
сказывает жительница райо-
на Чертаново Южное Галия 

Бакеева, которая проживает 
тут вот уже двадцать лет. — 
А в этом году здесь уже и рай-
онные праздники проводили, 
и малышам есть где гулять. 
Молодежь активно спортом 
занимается.
В рамках благоустройства 
в парке организовали прогу-
лочные маршруты по дере-
вянным настилам, которые 
оборудовали на месте «народ-
ных троп». А школьнице Ана-
стасии Степановой пришлись 
по душе гамаки, которые уста-
новили у воды. Сейчас она ча-
сто приходит сюда, чтобы на 
природе почитать свои люби-
мые книги и насладиться ти-
шиной. Благо погода в ны-
нешнем году способствует 
долгим прогулкам и отдыху на 
свежем воздухе.
— Могу сказать одно — стало 
очень красиво и уютно. Рань-
ше думала, что такие ухожен-

ные парки есть только в цен-
тре, а сейчас и у нас рядом 
с домом появилось такое пре-
красное место, — отметила 
она.
Еще одной важной частью 
благоустройства парка стало 
создание большого кластера 
для занятий разными видами 
спорта. Например, появилась 
универсальная площадка для 
игры в баскетбол и волейбол 
и зона для панна-футбола.
Позаботились и о досуге са-
мых маленьких гостей — те-
перь в парке есть площадки 
для детей разного возраста. 
Это и небольшие игровые 
площадки c горками и песоч-
ницами для совсем маленьких 
ребятишек, и зоны с качеля-
ми, канатными комплексами 
и другими элементами для де-
тей постарше.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Участники проекта уверены: возраст 
активному образу жизни не помеха
Сегодня отмечается Между-
народный день пожилых лю-
дей. Накануне праздника 
на Тверском бульваре 
и в Екатерининском парке 
открылась фотовыставка 
«Яркое долголетие», соз-
данная в футуристических 
декорациях форума-фести-
валя «Территория будущего. 
Москва 2030».

Столица входит в тройку лиде-
ров по продолжительности 
жизни. Сейчас в городе этот 
показатель составляет 79 лет, 
а в ближайшие годы перешаг-
нет планку в 80 лет. Сегодня 
старше этого возраста боль-
ше 413 тысяч москвичей. Из 
них 1020 человек отметили 
100-летний юбилей, а самому 
возрастному жителю столицы 
исполнилось 108 лет.
Важную роль в улучшении ка-
чества жизни людей старшего 
поколения играет проект 
«Московское долголетие». Его 
достижения были продемон-
стрированы на форуме в Го-
стином Дворе. Стенд проекта 
стал одним из самых ярких 
и креативных, а участники 
фотосессии в объективе фото-
графа Дмитрия Исхакова при-
мерили на себя образы моло-
дого поколения и пофантази-
ровали, какими могут быть 
долгожители будущего.
— С особой гордостью мы от-
крываем эту выставку в пред-
дверии Дня старшего поколе-
ния. Это не просто фотогра-
фии — через объектив камеры 
запечатлены истории и судьбы 
тех, кто, несмотря на годы, 
продолжает двигаться вперед, 
любить, творить и достигать 
успеха, — сказал министр пра-
вительства Москвы, руководи-
тель Департамента труда и со-
циальной защиты населения 
столицы Евгений Стружак.

Он отметил, что герои выстав-
ки — участники проекта «Мо-
сковское долголетие», кото-
рые доказывают, что возраст 
не преграда, а возможность 
продолжать жить с новым 
смыслом и радостью. 
— Москва гордится своими 
долгожителями. Проект «Мо-
сковское долголетие» открыл 
новые горизонты уже более 
чем для 580 тысяч горожан, 
и, надеемся, это число про-
должит расти, — добавил ми-
нистр.
На Тверском бульваре свои 
портреты увидели 59-летняя 
Галина Крюкова и 58-летняя 
Ангелина Пчеловодова. Они 
познакомились в проекте 
и стали лучшими подругами. 
— Мы вместе посещаем заня-
тия «Королевская осанка», — 
рассказала Галина. — Для ме-

ня проект стал настоящей от-
душиной. Я продолжаю пока 
работать, а на занятия хожу 
в свободное время и получаю 
огромное удовольствие! 
Героиней выставки стала 
и 90-летняя Валентина Семе-
нова. Несмотря на почтенный 
возраст, она ведет активный 
образ жизни. 
— Я хожу на танцы, регулярно 
посещаю театры и выстав-
ки, — поделилась она. 
Увидеть свою фотографию 
в центре Москвы Валентина 
Семенова не ожидала, но 
очень обрадовалась, когда ор-
ганизаторы сообщили ей эту 
приятную новость.
— Я рада, что город не забыва-
ет о пенсионерах, — отметила 
москвичка.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

30 сентября. Участницы проекта «Московское долголетие» Галина Крюкова (слева) и Ангелина 
Пчеловодова на открытии фотовыставки на Тверском бульваре. Фото: Пелагия Замятина

30 сентября. 10-классница Анастасия Степанова отдыхает в Народном парке в районе Чертаново 
Южное. Девушке нравится сидеть в тишине у пруда и читать. Фото: Дмитрий Дубинский
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Водители автобусов 
сэкономят время 
Мосгортранс полностью пе-
решел на электронные путе-
вые листы. Это улучшит ус-
ловия труда работников 
предприятия и повысит эф-
фективность работы город-
ского транспорта. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам транспорта и промыш-
ленности Максим Ликсутов 
(на фото). 

В путевых листах содержится 
информация о медосмотре во-
дителя, маршруте и техниче-
ском состоянии транспорта. 
Теперь все эти данные доступ-
ны в мобильном приложении 
водителя, и проверить их 
можно, просканировав QR-
код. 
— Продолжаем улучшать ус-
ловия труда сотрудников, как 
поручил Сергей Собянин. 
Электронные путевые листы 
снижают нагрузку на водите-
лей, экономят их время и по-
вышают эффективность рабо-
ты городского транспорта. 
Теперь на всех эксплуатаци-
онных площадках Мосгор-
транса в день формируют до 
шести тысяч электронных пу-
тевых листов, — сказал Мак-
сим Ликсутов. 
С 2023 года цифровой путевой 
лист полностью приравнива-
ется к бумажному аналогу. Пе-
ревод документа в цифровой 
формат позволяет оптимизи-
ровать работу. Путевые листы 
заполняются автоматически, 
что минимизирует вероят-
ность ошибки и человеческий 
фактор. 
Водители экономят свое рабо-
чее время и теперь могут вы-
ходить на маршрут на 15 ми-
нут быстрее. Раньше это вре-
мя занимало «ручное» оформ-
ление бумажного путевого 
листа. Соответственно и рас-
писание движения городско-
го пассажирского транспорта 
соблюдается еще точнее. 
Не менее важным является 
и экологический фактор. Еже-

годно на изготовление путе-
вых листов устаревшего фор-
мата тратилось около 1,5 тон-
ны бумаги. Переход на «циф-
ру» за пять лет позволит 
сохранить около 2,5 гектара 
леса. 
ГУП «Мосгортранс» является 
крупнейшим оператором на-
земного городского транспор-
та в столице. Предприятие ре-
гулярно развивает и внедряет 
современные технологии 
и цифровые сервисы для улуч-
шения условий труда работ-
ников и повышения эффек-
тивности перевозок. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Технологии искусственного интеллекта 
представят на международном форуме

Развитие программ трансплантологии позволяет 
увеличивать число успешных операций

Сегодня в Екатеринбурге 
стартует Международный 
строительный форум-вы-
ставка 100+ TechnoBuild. Мо-
сква с 1 по 4 октября пред-
ставляет свои разработки 
в этой сфере.

Презентационный 
стенд столицы для 
демонстрации раз-
работок с исполь-
зованием техноло-
гий искусственно-
го интеллекта раз-
местят в зоне «BIM 
и цифровые техно-
логии».
— На форуме в Екатеринбурге 
мы представим цифровые ре-
шения «Квартирография» 
и «Цифровой нормоконтроль». 
Внедрение первого повышает 
эффективность использова-
ния площадей домов на 45 про-
центов, а «Цифровой нормо-
контроль» уменьшает трудоза-

траты на подготовку, проверку 
и устранение формальных за-
мечаний при разработке доку-
ментации, сокращая время ис-
правления на 50 процентов, — 
рассказал министр столичного 
правительства, руководитель 
Департамента градострои-

тельной политики 
Владислав Овчин-
ский (на фото)
и подчеркнул, что 
уже сегодня на 
стройке активно 
применяются тех-
нологии искус-
ственного интел-
лекта. 

Министр добавил, что «Квар-
тирография» — это сервис для 
генерации объемно-планиро-
вочных решений многоквар-
тирных домов по программе 
реновации. Он учитывает за-
данные пользователем требо-
вания, например, расположе-
ние дома на земельном участ-

ке и инсоляцию. Кроме того, 
можно задать разные параме-
тры проекта, включая типы 
квартир, площадь и другие. 
А «Цифровой нормокон-
троль» позволяет быстро про-
верить проектную и рабочую 
документацию на соответ-
ствие нормативным прави-
лам и требованиям.
В этом году форум-выставка 
100+ TechnoBuild станет ча-
стью Международной строи-
тельной недели. Выставка 
посвящена различным на-
правлениям строительства, 
проектирования и развития 
городской среды. 
Ежегодно в мероприятии уча-
ствуют крупнейшие предста-
вители строительной отрас-
ли, отметили организаторы. 
Деловая программа включает 
в себя выступления экспертов 
мирового уровня.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице прошел XII Всерос-
сийский съезд транспланто-
логов. «ВМ» побывала на ме-
роприятии и узнала, как это 
направление развивается 
в Москве.

В этом году съезд был посвя-
щен 55-летию флагманского 
медицинского учреждения 
отечественной транспланто-
логии — Центра имени Вале-
рия Шумакова. Там применя-
ются самые современные тех-
нологии, которые позволяют 
успешно проводить сложней-
шие операции.
— Трансплантология активно 
развивается в Москве. Так, 
например, если в клиниках 
Соединенных Штатов Амери-
ки число трансплантаций не 
превышает 130 в год, то мы 
делаем 250, и нас это уже 
не удивляет, — отмечает ди-
ректор НИМЦ транспланто-

логии и искусственных орга-
нов им. академика В. И. Шу-
макова, академик РАН Сергей 
Готье. — Но есть вещи, кото-
рые требуют дальнейшего 
развития. Например, транс-
плантация легких.
Съезд открылся церемонией 
награждения лучших сотруд-
ников центра. В мероприятии 
принял участие и министр 
здравоохранения РФ Михаил 
Мурашко.
— Специалисты этой обла-
сти — уникальные професси-
оналы. Мы видим, как благо-
даря им в мире проводится 
огромное количество слож-
ных операций. И сотрудники 
этого центра — явное под-
тверждение тому, что мы дви-
жемся в правильном направ-
лении, — отметил он.
За прошедший год в России 
провели 3057 транспланта-
ций, и одним из лидеров 

в этом направлении уже мно-
го лет является Москва. Среди 
главных векторов развития 
сейчас — пересадка легких. 
Одна из таких операций была 
проведена в Москве в про-
шлом году, и сейчас ученые 
работают над тем, чтобы ко-
личество успешных операций 
в данной сфере росло.
— Важно сделать так, чтобы 
все службы работали опера-
тивно. Трансплантология — 
это командная работа, поэто-
му на съезде мы обсуждаем то, 
как наладить работу различ-
ных ведомств, — добавил 
Серге й Готье.
Также внимание уделили во-
просам лечения сложных па-
тологий, связанных с хрони-
ческой органной недостаточ-
ностью, заместительной по-
чечной терапией.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Биостанция Лосиного Острова 
приютила домашних яков 
На «Лосиной биостанции», 
расположенной в нацио-
нальном парке «Лосиный 
Остров», — пополнение. Не-
давно там поселились до-
машние яки. «ВМ» узнала, 
что еще нового предлагает 
нацпарк своим гостям. 

В национальном парке «Ло-
синый Остров» развивается 
инфраструктура для экологи-
ческого туризма, разрабаты-
ваются новые программы 
и экскурсии. А знаменитый 
вольерный комплекс «Лоси-
ной биостанции» пополняет-
ся новыми обитателями. Так, 
в сентябре сюда из Ставро-
польского зоопарка привез-
ли домашних яков. Это ми-
лые животные, напоминаю-
щие быков, но покрытые 
длинной пушистой шерстью. 
Как рассказала научный со-
трудник национального пар-
ка Карина Фоменко, к ним 
поступили молодые особи: 
двухлетние самец и самка 
и полугодовалая телочка по 
кличке Катюша.
— Наши новые обитатели хо-
рошо перенесли дорогу. Для 
адаптации животным необхо-
димы две-три недели. Для но-
вичков мы специально подго-
товили новый вольер еще 
в летний период — он нахо-
дится в отдаленной части нац-
парка. Наши сотрудники бу-
дут внимательно наблюдать 
за ними, — рассказала она.
После того как яки освоятся, 
их переведут на постоянное 
место в вольер, который нахо-
дится в центральной части 
комплекса. Там установлены 
стационарный деревянный 
навес для укрытия и размеще-
ны удобные кормушки. 
Помимо яков, в этом году во-
льерный комплекс «Лосиной 
биостанции» пополнится так-
же ламами и альпаками. По-
сетители всегда рады увидеть 
здесь новых обитателей. 
— Мы ходим сюда несколько 
раз в год. Живем в Ярослав-

ском районе, поэтому до на-
ционального парка практиче-
ски рукой подать, — говорит 
одна из гостей биостанции, 
москвичка Ирина Ларионо-
ва. — Дочка очень любит на-
блюдать за животными, 
и здесь всегда очень интерес-
ные экскурсии. 
В национальном парке ак-
тивно развивается экологи-
ческий туризм. В конце про-
шлого года там появился кру-
глогодичный глэмпинг, и те-
перь гости «Лосинки» могут 
снять небольшой домик, что-
бы пожить посреди природ-
ного оазиса.
— Экологический туризм ста-
новится все популярнее. Мно-
гие ведь приезжают к нам не 
только из Москвы и Подмо-
сковья, но и из других горо-
дов, и мы неоднократно полу-
чали просьбы сделать на тер-
ритории нацпарка домики 
для туристов, которые хотели 
бы погостить здесь подольше 
и провести время в тишине 
и спокойствии, — рассказала 
Ольга Шульгина.
А в мае этого года в нацпарке 
открылся экологический 
маршрут «Орнитологическая 

тропа». Она предполагает экс-
курсию по заповедным Верх-
неяузским болотам — посети-
тели могут не только насла-
диться красивыми пейзажа-
ми, но и увидеть редкие виды 
птиц, которые здесь обитают. 
Как рассказали в националь-
ном парке, в этом году его 
развитие проходит в рамках 
федерального проекта «Эко-
логия».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

20 сентября. Анастасия Касаткина во время прогулки 
по биостанции гладит обитающего здесь сохатого

Юные конструкторы осваивают 
управление дронами
Вчера в Культурном центре 
«Лира» прошел интеллекту-
альный квест «Беспилотные 
авиационные системы». По-
сетители узнали больше 
о квадрокоптерах и смогли 
ими поуправлять на разных 
тренажерах.

Ведущая интеллектуального 
квеста, действительный член 
Федерации космонавтики Рос-
сии Марина Князева рассказа-
ла присутствующим о прото-
типах бес пилотников (БПЛА), 
сфере их применения и поль-
зе. Аппараты могут обладать 
разной степенью автономно-
сти — от управляемых дистан-
ционно до полностью автома-
тических, а также различают-
ся по конструкции, назначе-
нию и другим параметрам. 
Например, российский беспи-
лотник «Форпост» раньше ис-
пользовался в разведке, а сей-
час применяется для ударов по 
объектам. 
— Применяют БПЛА и для ре-
шения различных граждан-
ских и военных задач. С помо-
щью них следят за строитель-
ством капитальных объектов 
и работой нефтяных серви-
сов, мониторят линии элек-
тропередачи и автодороги, 
доставляют грузы и многое 
другое, — отметила Князе-
ва. — При использовании их 
плюсы проявляются в том, что 

они не загрязняют окружаю-
щую среду выбросами, эконо-
мят природные ресурсы, та-
кие как нефть и газ, и у них 
невысокая стоимость произ-
водства. Но пока остается 
проблема их производства — 
возможность подавления 
и перехвата управления.
Узнав теоретические аспек-
ты, посетители мероприятия 
перешли к практике управле-
ния БПЛА. Сначала они зани-
мались на компьютерном си-
муляторе, а после на аналого-
вом, более профессиональ-
ном. При первом падении 
с беспилотником ничего не 

будет, а во втором случае это 
может привести к поврежде-
нию бортов. Много юных по-
сетителей, школьников, вы-
страивались в очередь, чтобы 
поуправлять квадрокоп-
тером.
Одним из участников мастер-
класса был Илья Окатов. 
Мальчик поделился, что рас-
тет в семье летчиков и зани-
мается моделированием 
в специальной секции. 
— Там я пока создаю прототи-
пы бумажных самолетов. Мне 
еще многому предстоит нау-
читься. В будущем я хочу пой-
ти по стопам отца и создавать 
уже настоящие, работая в сфе-
ре инженерии и конструктор-
ства, — рассказал участник 
мастер-класса Илья Ока-
тов. — А из ближайших пла-
нов — собирать кордовые мо-
дели самолетов и побеждать 
в соревнованиях. 
Другой юный посетитель, 
Марк Головырин, пришел на 
мастер-класс, так как в свои 
десять лет очень любит разби-
рать и собирать технику. Как 
пояснила его мама, весь их 
дом в проводах. Однажды 
Марк даже разобрал радио-
приемник и создал свой ком-
пьютер. А обучается он всему, 
просматривая видео и ста-
тьи в интернете.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

30 сентября. Генеральный директор АНО ЦДО «Будущим-космонавтам» Евгений Митрофанов 
объясняет юным посетителям основы управления БПЛА. Фото: Александр Кочубей

Тимур Костин учится на тре-
тьем курсе по направлению 
«Государственное и муници-
пальное управление» в Уни-
верситете правительства Мо-
сквы. В форуме «Наследие» он 
участвует второй год подряд.

— Это невероятный жизнен-
ный опыт, когда нужно объе-
диниться с ребятами, с кото-
рыми вы до этого не были зна-
комы, и в короткие сроки раз-
работать проект полной 
реабилитации объекта куль-
турного наследия и его после-
дующей интеграции в город-
скую среду, — поделился буду-
щий управленец.
Всего в рамках конкурса сфор-
мированы 12 команд. По ито-
гам жеребьевки в каждую из 
них попали студенты самых 
разных направлений, в том 
числе будущие реставраторы, 
архитекторы, юристы, эконо-
мисты, дизайнеры, ИТ-спе-
циалисты и пиарщики.
— Московская реставрация 
сегодня — это ярко выражен-
ный междисциплинарный 
подход, — подчеркнул руково-
дитель Департамента куль-
турного наследия Москвы 
Алексей Емельянов.

В этом году студенты будут ра-
ботать с Дворцом культуры за-
вода «Серп и молот». Его по-
строили в начале 1930-х годов 
по проекту архитектора Игна-
тия Милиниса.
— Интересно, что когда он на-
чал проектировать Дворец 
культуры, ему не было и 30 
лет, то есть он был немногим 
старше участников нашего 
форума, — заметил Емелья-
нов. — В свое время архитек-
тор предложил прорывные 
решения, и мы ждем от ко-
манд не менее смелых идей.
Помогать студентам будут 
опытные наставники, а оце-
нивать готовые работы — 
строгое жюри. По словам од-
ного из постоянных экспертов 
форума, главного редактора 
журнала «Московское насле-
дие» Филиппа Смирнова, ка-
кими бы фантастическими ни 
были идеи, важно убедиться, 
что они вполне осуществимы, 

в том числе с финансовой точ-
ки зрения. Кроме того, проек-
ты обязательно должны учи-
тывать историю как самого 
объекта, так и местности, где 
он расположен.
— Вам предстоит прикоснуть-
ся к памятнику конструкти-
визма, который стоит недале-
ко от Спасо-Андроникова мо-
настыря. Когда попадете туда, 
не поленитесь обойти быв-
шую обитель со стороны клад-
бища, мимо железной дороги, 
взойти на горку — и перед ва-
ми откроется удивительный 
вид на центр города, — посо-
ветовал ребятам Смирнов.
Взять на себя исследователь-
скую работу готовы будущие 
ученые-историки из Москов-
ского городского педагогиче-
ского университета.
— Очень хочется попробовать 
что-то новенькое и порабо-
тать с памятником архитекту-
ры как с историческим источ-

ником, — сказала третьекурс-
ница Мария Кушнерова.
У команд есть около двух ме-
сяцев. Защита проектов наме-
чена на 22 ноября.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Студенты предложат 
проекты реставрации

В Москве старто-
вал VII молодеж-
ный форум «На-
следие». В этом 
году к конкурс-
ной программе 
присоединились 
более 300 сту-
дентов из 28 сто-
личных вузов.

кадры

28 сентября. Студентки третьего курса факультета истории Московского городского педагогического университета Юлия Бойкова, Анастасия Самохрапова и Мария Кушнерова 
(слева направо) в молодежном форуме «Наследие» участвуют впервые. Девушки готовы провести серьезные научные исследования. Фото: Александр Кочубей

ЕВГЕНИЙ МИТРОФАНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АНО ЦДО 
БУДУЩИМКОСМОНАВТАМ

Сейчас управление беспилот-
ными аппаратами как никогда 
перспективно и актуально. 
БПЛА расширяют возможно-
сти сбора и анализа данных
в пространстве, что помогает 
более эффективно принимать 
решения в различных обла-
стях. А молодые ребята с их 
помощью могут повысить эру-
дицию и расширить кругозор. 
Сам я увлекся данным направ-
лением, когда с помощью бес-
пилотников стали выполнять 
аэрофотосъемку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Молодежный форум «На-
следие» также включает
в себя деловую, образова-
тельную и региональную 
программы. Завершится 
все городским фестива-
лем, который пройдет 
23ноября на площадке 
«Три вокзала. Депо». По-
пасть на него смогут все 
желающие. В программе 
будут лекции, фильмы, ма-
стер-классы, ярмарка ва-
кансий и многое другое.

справка

В структуре ГУП «Мос-
гортранс» функциони-
рует 25 автобусных 
и электробусных пло-
щадок, которые обе-
спечивают работу более 
чем 700 маршрутов. 
На наземном обще-
ственном транспорте 
в будние дни соверша-
ется около 3 миллио-
нов поездок. Сегодня 
на предприятии трудят-
ся около 12 тысяч про-
фессиональных водите-
лей, которые прошли 
обучение в корпоратив-
ном университете. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Акция по посадке дере-
вьев прошла в рамках 
первого Всероссийского 
фестиваля устойчивой га-
строномии «О2» в экоцен-
тре «Красная сосна», рас-
положенного на террито-
рии нацпарка. Также для 
участников фестиваля 
провели экологические 
мастер-классы, лекции 
и попотчевали согреваю-
щими напитками от луч-
ших ресторанов города.
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Стартовала осенняя призывная 
кампания

Рынки предоставят скидки 
участникам спецоперации

В ходе весеннего призыва 
на военную службу все по-
ставленные задачи были вы-
полнены. Об этом сообщил 
на брифинге заместитель на-
чальника Главного органи-
зационно-мобилизационно-
го управления Генерального 
штаба Вооруженных сил РФ 
Владимир Цимлянский. 

Представитель Минобороны 
России отметил, что за весен-
ний период призыва к Россий-
ской армии присоединились 
150 тысяч человек. Для попол-
нения воинских частей было 
задействовано около 200 рей-
сов гражданской авиации, 
15 рейсов самолетов авиации 
ВС РФ и 14 воинских эше-
лонов.
— Все призывники по пути 
следования обеспечивались 
рационами питания, а если 
дорога занимала более трех 

суток, то для них было органи-
зовано питание в вагонах-ре-
сторанах, — отметил замести-
тель начальника Генштаба ВС 
РФ Владимир Цимлянский. — 
Всего же за весеннюю призыв-
ную кампанию воздушными 
судами гражданской и воен-
ной авиации, воинскими эше-
лонами и пассажирскими по-
ездами было перевезено око-
ло 110 тысяч призывников.
В Генштабе отметили, что 
граждане, призванные на 
срочную службу этой осенью, 
не будут привлекаться для вы-
полнения задач СВО.
— Военнослужащие, прохо-
дящие военную службу по 
 призыву, для участия в выпол-
нении задач специальной во-
енной операции в новых реги-
онах привлекаться не бу-
дут, — объяснил Цимлянский.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера в столичном Департа-
менте торговли и услуг рас-
сказали о новой системе ски-
док для участников специ-
альной военной операции. 

Скидка в размере десяти про-
центов для бойцов СВО и чле-
нов их семей действует на 
рыбных рынках в Северо-За-
падном и Восточном админи-
стративных округах. Помимо 
рыбного рынка «Москва — на 
волне», расположенного 
в районе Косино-Ухтомский, 
к программе поддержки при-
соединился и недавно открыв-
шийся рынок в Митине. 
Как уточнили в Департаменте 
торговли и услуг Москвы, 
скидка распространяется на 
всю продукцию. 
Ранее к акции помощи участ-
никам СВО присоединилось 
около 60 московских межре-

гиональных ярмарок. Для 
участников спецоперации 
и членов их семей там дей-
ствует аналогичная скидка.
Бойцов, а также жителей по-
страдавших областей поддер-
живают и поставщики рын-
ков «Москва — на волне». Так, 
один из них, Василий Ушаков, 
рассказал «ВМ», что отправля-
ет в госпитали северную рыбу, 
а в Курскую область — тушен-
ку из оленя, лося и кабана.
— Поддерживаем и наших 
бойцов на сватовском направ-
лении, собирая не только про-
дуктовые, но и вещевые набо-
ры, — добавил предприни-
матель.
Многие фермеры ярмарок вы-
ходного дня также регулярно 
направляют в зону СВО гума-
нитарную помощь. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Уже два месяца вблизи 
от линии фронта несут служ-
бу юные четверолапые с по-
зывными Север и Высота. 
Корреспондент «ВМ» связа-
лась с заводчиком этих нео-
бычных бойцов. 

Из далекого хакасского села 
Бондарево щенков, родив-
шихся от волчиц и охотничьей 
собаки породы лайка, по спе-
циальному заказу привез 
Александр Кончаков. В своих 
краях Александр известен как 
опытный фермер. Вместе со 
своей большой семьей он раз-
водит крупный рогатый скот 
и лошадей, занимается выра-
щиванием ячменя, пшеницы, 
овса. Когда позволяет время, 
мужчина выбирается на охо-
ту. Несколько лет назад знако-
мые принесли ему в дар ма-
ленького волчонка.
— Люблю я волков, и такой 
друг у меня вырос понятли-
вый, верный. Беда случилась, 
кто-то его отравил, — начал 
издалека объяснять свою ак-
цию Александр.
Сегодня в его хозяйстве про-
живают уже две волчицы, Ка-
тя и Стрелка. Ими фермер 
очень доволен. Появились 
они в семье Кончаковых в со-
всем раннем возрасте. 
— Думаю, не более двух-трех 
дней от роду. Вначале хлопот 
доставляли, конечно. И моло-
ко им специально козье под-
бирали: от коровьего у них 
животы пухли. Потом, когда 
зубки окрепли, столько всего 
перегрызли в доме, — добро-
душно признался Александр. 
Сегодня эти серые сестрички 
уже ведут себя поскромнее. 
Хозяин запирает их в вольер, 
если куда-то надолго отлуча-
ется. Более упитанная Катя 
миролюбива, а озорная Стрел-
ка может и курочку прида-
вить, и кошку обидеть. Только 
на людей эти лесные пришели-
цы смотрят с большим уваже-

нием, хозяйские дети пользу-
ются особой их любовью. По-
стоянно радуют хозяина Катя 
и Стрелка еще и крепким по-
томством. Желающих приоб-
рести щенков-волкособов 
много. Полученные от вязки 
с лайкой они даже как-то осо-
бенно «заточены» на охоту. 
Александр говорит, что отзы-
вы поступают исключительно 
положительные от охотников. 
Волкособы выносливее, чем 
простые собаки, умом и чу-
тьем своим острым буквально 
поражают.
— Как видите, о способностях 
наших питомцев узнали в зо-
не СВО. Я гуманитарную по-
мощь туда вожу, среди бойцов 
есть жители наших деревень, 

попросили себе серых помощ-
ников. О беспилотниках слу-
жебные собаки за 700 метров 
предупреждают. Известно 
также о стражниках-котах. Уж 
волкособу с повышенным чу-
тьем с таким заданием долж-
но справиться, могут им и бо-
лее дальние дистанции поко-
риться, — рассудил фермер-
селекционер.
Александр постоянно связы-
вается с новыми хозяевами 
щенков. После двух месяцев 
пребывания в прифронтовой 
зоне щенки хорошо набрали 
в весе и уже грызут все, что 
плохо лежит. 
— Недавно испортили офи-
церский надувной бассейн, 
хулиганят по возрасту, — не 

удержался от смеха Алек-
сандр. Конечно, он постоянно 
консультирует по вопросам 
дрессировки. Все-таки от со-
бак волчьи детеныши сильно 
отличаются: могут обидеться, 
если как-то неправильно с ни-
ми обходиться. 
— Относиться к ним нужно 
как к друзьям, с которыми 
важно договариваться, — 
объяснил фермер Александр 
Кончаков.
Уже в ближайшие дни он пла-
нирует опять отправиться 
с гуманитарным грузом к сво-
им фронтовым друзьям, уви-
дится обязательно и с подрос-
шими волкособами.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Щенки-волкособы проходят боевое 
слаживание на передовой 

новости спецоперации

Получил звание за мужество
Президент России Владимир Путин присвоил звание 
 Героя России военному корреспонденту ВГТРК Евгению 
Поддубному. Напомним, что в начале августа журналист 
был ранен в Курской области.
В официальном указе сказано, что Евгений получил зва-
ние за мужество и героизм, проявленные при исполнении 
служебного долга.
■
Приговорили к пожизненному
2-й Западный окружной военный суд приговорил гражда-
нина Украины Александра Пермякова, устроившего поку-
шение на писателя Захара Прилепина, к пожизненному 
лишению свободы.
— По совокупности инкриминируемых преступлений и пу-
тем частичного сложения наказаний окончательно назна-
чить Пермякову наказание в виде пожизненного лишения 
свободы со штрафом в размере 700 тысяч рублей, — огла-
сил решение судья.
Первые пять лет Александр проведет в тюрьме, а осталь-
ное время — в колонии особого режима.
■
Противнику стоит развернуться
Вооруженные силы России за сутки отразили пять попы-
ток Вооруженных сил Украины (ВСУ) прорваться через 
границу в Курскую область. Об этом рассказали в Мин-
обороны.
— При поддержке армейской авиации и огня артиллерии 
отражены пять попыток ВСУ прорваться через границу 
России в направлении населенного пункта Новый Путь. 
Потери противника составили более 30 человек личного 
состава убитыми и ранеными, уничтожены три боевые 
бронированные машины, автомобиль и бронированная 
ремонтно-эвакуационная машина М-88 американского 
производства, — уточнили в ведомстве.
■
Прицельный огонь ведут по нашим журналистам
Военкор издания «Известия» Денис Кулага был ранен 
под Часовым Яром в Донецкой Народной Республике. 
На сайте газеты сообщается, что журналист получил оско-
лочные ранения ног, а также ожоги и переломы нижних 
конечностей. 
— По предварительным данным, в квадроцикл, на кото-
ром он возвращался со съемок, прилетел FPV-дрон, — 
добавили в издании.
Сейчас военкор находится в госпитале. Его жизни и здо-
ровью ничего не угрожает.
■
Неравнодушные россияне отправили солдатам 
письма с добрыми словами
Военнослужащие Росгвардии, которые находятся в зоне 
проведения СВО, получат более пяти тысяч писем-тре-
угольников от участников акции «Диктант Победы», напи-
санных в рамках проекта «Письмо герою».
— Их уже передали Росгвардии для отправки военнослу-
жащим и сотрудникам ведомства. Все письма в ближай-
шее время будут направлены бойцам ведомства в зону 
спецоперации, — уточнили в Росгвардии.

Ольга Будина приехала 
поддержать военнослужащих
Актриса и режиссер Ольга 
Будина посетила Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту и высту-
пила перед военноcлужа-
щими. 

Ежедневно в Единый пункт 
отбора приходят около 
300 кандидатов на военную 
службу. Всем им нужно прой-
ти строгий отбор: медкомис-
сию, психологическое обсле-
дование, проконсультиро-
ваться с юристами, а также 
пройти другие инстанции. По 
итогу из трех сотен желающих 
в среднем 50 отсеивают по 
тем или иным причинам. 
Остальным предстоит пройти 
обучение в центре «Аван-
гард», заключить контракт 
с Министерством обороны 
России и отправиться в дей-
ствующие воинские части для 
дальнейшего обучения, про-
хождения слаживания. 
Поддержать бойцов, готовя-
щихся к отправке, в Единый 
пункт отбора регулярно при-
езжают известные артисты, 
общественные и политиче-
ские деятели. Актриса и ре-
жиссер Ольга Будина посе-
тила Единый пункт отбора 
впервые. 
— Я смогла лично увидеть, на-
сколько грамотно и продума-
но организована вся проце-
дура оформления бойцов. 
Я на протяжении всего време-
ни проведения специальной 
военной операции активно 

поддерживаю наших ребят 
и знаю из первых уст, с чем им 
приходится сталкиваться на 
поле боя, — сказала Ольга 
 Будина. 
Актриса пожелала бойцам 
быть очень внимательными 
и осмотрительными на по-
ле боя. 
— Это главное пожелание — 
понимать, что ты делаешь, 
уметь просчитывать обста-
новку на несколько шагов 
вперед, всегда быть готовым 
к нестандартным ситуациям. 
Не всегда бывают рядом ко-
мандиры, — говорит Ольга 
Будина. 
Среди кандидатов на воен-
ную службу можно найти са-

мых разных людей: молодых 
и уже опытных, тех, кто слу-
жил только «срочку», и опыт-
ных бойцов, у которых за спи-
ной не одна командировка 
в горячие точки. Всех их объ-
единяет чувство мужского 
долга. 
Боец с позывным «Лева» уже 
вернулся из «Авангарда» и го-
товится к отправке. Он уже 
знает, что будет служить 
в 106-й воздушно-десант-
ной дивизии и очень этим гор-
дится. 
— Сейчас поедем в Рязань, по-
том в Ростов, оттуда в Лу-
ганск — там будет учебка. А из 
Луганска, судя по всему, пое-
дем в Курск, где помощь сей-
час нужнее всего, — говорит 
боец. 
Друг «Левы» пришел прово-
дить товарища. Он говорит, 
что боец — состоятельный 
мужчина, ни в чем по жизни 
не нуждается, в материаль-
ном плане обеспечен. Но зов 
долга превыше всего. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту рас-
положен по адресу: улица 
Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Прием граждан ведется еже-
дневно, записаться можно на 
официальном портале мэра 
Москвы mos.ru. Дополнитель-
ную информацию о службе 
можно получить по телефону 
горячей линии 117 или в теле-
грам-боте @MskContract_bot. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

27 сентября. Представитель Единого пункта отбора на военную службу по контракту Михаил 
Горбунов рассказывает актрисе Ольге Будиной о работе пункта. Фото: Екатерина Хорошилова

Гуманитарную помощь для 
жителей Донбасса в центре 
досуга «Личность» собирают 
не впервые. Здесь знают, что 
больше всего нужно и на пере-
довой, и в мирной жизни. 
— Вместе с жителями Южно-
го округа столицы собрали 
значительное количество 

жизненно необходимых това-
ров: продукты питания, пред-
меты первой необходимости, 
одежду и школьные принад-
лежности. Все это мы отправ-
ляем, чтобы поддержать лю-
дей, оказавшихся в сложной 
ситуации. Каждая коробка, 
которую мы разгрузили, со-
держит нашу заботу и надеж-
ду, — подчеркнул депу-
тат Мосгордумы Александр 
Лиханов.
Поставщики продуктов пита-
ния Василий Ушаков и Алек-
сандр Дячук упаковали не 
только продуктовые наборы, 
но и медикаменты, одноразо-
вую посуду, средства гигиены 
для взрослых и детей.
— Все это нужно каждый день. 
В больницах — бинты и шпри-
цы, антисептики и маски, 
в пунктах временного разме-
щения — одноразовая посуда 
и, конечно же, никуда без 
средств гигиены, в том числе 
подгузников для малышей, — 
отметил Василий Ушаков. 

Его коллега по бизнесу Алек-
сандр Дячук особенно подчер-
кнул необходимость сбора ве-
щей для наших бойцов, нахо-
дящихся в эпицентре боевых 
действий.
— Мы стараемся на постоян-
ной основе поддерживать 
участников специальной во-
енной операции, отправляя 
им вкусные и полезные про-
дукты, — сказал он.
Вся помощь — адресная, со-
бранная исходя из обраще-
ний жителей новых регионов. 
Ее отправили в Каланчак, Ча-
плынку, Скадовск и Железный 
Порт. Получатели были также 
в Геническе — городе, отме-
тившем на днях круглую дату: 
240-летие с момента своего 
официального образования.
— У этого удивительного 
уголка России, расположен-
ного на берегу Азовского мо-
ря, богатая история, уникаль-
ная культура, а еще там неве-
роятные природные красо-
ты, — подчеркнул Александр 

Лиханов во время гуманитар-
ной поездки на новые терри-
тории. — За свою долгую 
историю город стал важным 
культурным и экономиче-
ским центром, где переплета-
ются разные эпохи и народно-
сти. В рамках межпарламент-
ского сотрудничества Мо-
сквы и Херсонской области 
мы оказали содействие в ор-
ганизации и проведении 
юбилея города. 
Нынешнюю поездку приуро-
чили и к годовщине подпи-
сания договора о вхожде-
нии в состав России новых ре-
гионов.
— Собрали самое необходи-
мое для наших бойцов: маски-
ровочные сети, окопные све-
чи, противодроновые плащи, 
БПЛА, армейский душ, сред-
ства личной гигиены, теплые 
вещи, — рассказал директор 
центра досуга «Личность» 
Дмитрий Хлестов. — Проект 
«Москва помогает» активно 
набирает обороты! Так, во 

время поездки в новые регио-
ны наш центр досуга заклю-
чил договор о сотрудничестве 
с Министерством молодеж-
ной политики Херсонской 
 области.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Каждая коробка собрана 
с теплом и заботой

Завтра заверша-
ется гуманитар-
ная поездка мо-
сковской делега-
ции в новые ре-
гионы. Главная 
задача — доста-
вить груз и со-
брать новые на-
казы жителей.

сVои люди

24 сентября. Член Совета Федерации Андрей Хапочкин, муниципальный депутат района Бирюлево Восточное Сергей Рытов и депутат Мосгордумы Александр Лиханов 
(слева направо) готовят к отправке гуманитарный груз. Он уже доставлен в новые регионы. Фото: Александр Кочубей

АЛЕКСЕЙ КУЧМИН
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Считаю, что жителей новых 
территорий нельзя оставлять 
без внимания. И каждый не-
равнодушный москвич по ме-
ре своих сил и возможностей 
участвует в этой поддержке. 
Мы собрали гуманитарную по-
мощь на базе центра досуга 
«Личность». Это несколько 
тонн самых разных вещей 
и продуктов, которые особен-
но востребованы в новых ре-
гионах. В этих посылках — 
тепло и забота о жителях 
 новых регионов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
Правительство Москвы 
утвердило меру под-
держки военнослужа-
щих, которые заключили 
контракт через Единый 
пункт отбора, — единов-
ременную выплату в раз-
мере 1,9 миллиона руб-
лей. Таким образом, 
с учетом денежного до-
вольствия, федеральных 
и региональных мер 
поддержки военнослу-
жащие по контракту 
за первый год служ-
бы будут получать 
от 5,2 миллиона рублей. 

Л
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АЛЕКСЕЙ ФОМИН
НАЧАЛЬНИК ЦЕНТРА 
КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ МВД РОССИИ ПО ГОРОДУ 
МОСКВЕ, ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Опыт дрессировки волкособов 
как служебных собак мне из-
вестен давно. Еще со времени 
моей учебы на кинологиче-
ском факультете в Пермском 
военном институте внутренних 
войск МВД России. Сейчас 
он относится к Росгвардии. 
У нас были щенки, полученные 
от волка и немецкой овчарки. 
Первое поколение родилось 
очень осторожным и практи-
чески дрессировке не подда-
валось. Каких-то сдвигов мы 
добились только с шестым по-
колением, где волчьей крови 
осталось совсем мало. 
И в успех этой селекции я пока 
мало верю. Обратите внима-
ние, даже в цирке вы не увиди-
те дрессированных волков. 
А кого там только нет: львы, 
даже бегемоты! Конечно, ин-
тересно отследить этот экспе-
римент, как поведут себя вол-
кособы при взрывах и выстре-
лах, не испугаются ли грохота.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

15 апреля. Фермер Александр Кончаков с волчицей Катей, 
подарившей бойцам спецоперации щенков-сослуживцев
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Bridge для расчетов в нацвалютах, в том числе 
цифровых. Речь может идти в том числе о циф-
ровом рубле, юане или саудовском риале. 
Члены БРИКС сейчас вообще сосредоточены на 
создании новых трансграничных платежных 
систем с целью диверсификации мировой фи-
нансовой системы. Китай «тянет одеяло на се-
бя», ускорив разработку Трансграничной меж-
банковской платежной системы (CIPS) — меха-
низма расчетов в юанях. По состоянию на сере-
дину нынешнего года CIPS имеет 142 прямых 
и 1394 косвенных участника. Хотя система 
SWIFT, рассчитанная на доллары и евро, по-
прежнему остается доминирующим игроком 
с более чем 11 000 подключенных банков 
в 200 странах и территориях, осуществляя бо-
лее 42 миллионов транзакций на сумму в сред-
нем почти 5 триллионов долларов в день.
В ЕАЭС дедолларизация идет еще успешнее. Ра-
нее Владимир Путин сообщал, что уже более 
90 процентов расчетов в ЕАЭС проводится в на-
циональных валютах, на фоне роста взаимной 
торговли в прошлом году — до 89 млрд в пере-
счете на доллары (рост почти в два раза за год).
Важным торговым партнером РФ стала Индия, 
которая тоже взяла курс на постепенное сокра-
щение доли доллара в своей внешней торговле 
и на увеличение доли рупии, хотя индийская 
валюта неконвертируема (в отличие от ограни-
ченно конвертируемого юаня). Поэтому увели-
чение ее доли во взаимных расчетах с партне-
рами Нью-Дели возможно только в условиях 
более или менее сбалансированной торговли. 
Поскольку у РФ в торговле с Индией огромный 
профицит (российский экспорт в Индию при-
мерно в 10 раз превышает импорт), то это соз-
дает определенные проблемы. 
Индийское правительство разрешает использо-
вать рупии в международных расчетах по опре-
деленной схеме, открыв банкам из 22 стран 
специальные рупиевые счета «востро» (SVRA). 
Среди таких стран в том числе Россия и Бело-
руссия. Идут также взаимные расчеты в рупиях 
и дирхамах ОАЭ, а также расчеты в нацвалютах 
с Индонезией и Нигерией. Однако в силу огром-
ного профицита в торговле в пользу России 
в нашей двусторонней торговле сложилась та-
кая ситуация, что если российский экспортер 
хотел обменять на рубли полученные на счет 
«востро» рупии, то ему приходилось очень дол-
го ждать, когда в индийском банке появится 

российская валюта. В результате рупиевые 
остатки российских компаний на счетах «вос-
тро» в индийских банках достигали эквивален-
та 8 млрд долл. (в СМИ ходила цифра в 40 млрд, 
но она была явно преувеличена). Однако на те-
кущий момент, уверяют власти, никаких завис-
ших рупий нет и любое количество рупий на 
российском рынке конвертируется в рубли.
Теоретически Москве и Нью-Дели было бы вы-
годнее в нынешней ситуации использовать во 
взаимных расчетах также юань — он все же 
конвертируем. Однако этому мешают имею-
щиеся политические противоречия между КНР 
и Индией (вплоть до пограничных споров). 
В частности, индийское правительство было 
очень недовольно случаями использования юа-
ня для оплаты российской нефти индийскими 
госкомпаниями и пресекло такие действия.

■

Следует исходить из того, что процесс дедолла-
ризации — это процесс долгосрочный. Не сле-
дует ждать немедленных результатов через год-
три или даже 10. Качественного сдвига следует 
ожидать ближе к середине века. Роль доллара 
как основной мировой резервной валюты 
в краткосрочной и среднесрочной перспективе 
остается более или менее стабильной. Доллар 
продолжает пока доминировать в иностранных 
резервных активах, торговых счетах и валют-
ных операциях по всему миру. 
Так, несмотря на усилия Пекина, к концу про-
шлого года доля юаня в мировых валютных ре-
зервах всех стран снизилась до 2,3 процента по 
сравнению с пиковым значением в 2,8 процента 
в 2022 году. Финансисты многих стран воспри-
нимают юань как геополитически «токсичную» 
валюту из-за опасений по поводу состояния эко-
номики Китая, позиции Пекина по СВО на Укра-
ине и возросшей напряженности в отношениях 
с США и G7. Также в последнее время произо-
шло еще несколько знаковых событий, которые 
подтверждают хотя и медленно, но развиваю-
щуюся тенденцию на дедолларизацию. 
К примеру, ОАЭ начали торговать с Китаем 
нефтью за юани. В октябре 2023 года Китай 
впервые использовал цифровой юань для про-
ведения первой международной нефтяной 
сделки на один миллион баррелей нефти с Эми-
ратами. В июне 2024 года в Саудовской Аравии 
произошло еще два важных события. Во-

первых, 9 июня истек срок действия 50-летнего 
нефтедолларового соглашения королевства 
с США, что сделало его свободным для исполь-
зования валют, отличных от доллара США, для 
торговли нефтью. Во-вторых, Саудовская Ара-
вия присоединилась к проекту m-Bridge, ини-
циативе по расчету в цифровых валютах, запу-
щенной несколькими центральными банками 
в 2021 году, включая центральные банки Китая, 
Гонконга, Таиланда и ОАЭ. Проект направлен 
на обеспечение более быстрых, дешевых и эф-
фективных транзакций, чем через SWIFT. 
Также за последние несколько лет страны 
АСЕАН заключили двусторонние соглашения 
о расчетах в нацвалютах. Например, Индоне-
зия, Малайзия, Сингапур, Филиппины и Таи-
ланд приняли универсальную платежную си-
стему QR-кодов для трансграничных транзак-
ций, поощряя использование местных валют. 
По прогнозу американского банка J.P. Morgan, 
самый вероятный сценарий ближайших деся-
тилетий — это частичная дедолларизация, при 
которой юань возьмет на себя лишь некоторые 
из текущих функций доллара среди государств, 
не входящих в блок коллективного Запада.

■

Против доллара работает не только агрессив-
ная санкционная политика США (не только 
против России, но и против многих стран), но 
и проблемы в самой американской экономике. 
Так, уже два международных рейтинговых 
агентства понизили рейтинг долга Америки на 
одну ступень, до AA+. Это объясняется ожидае-
мым ухудшением финансовой ситуации в тече-
ние следующих трех лет, в частности, значи-
тельным бюджетным дефицитом, повышаю-
щим уровень государственного долга. Бюджет-
ное управление Конгресса США, в свою 
очередь, прогнозирует, что федеральный долг 
США превысит исторический максимум 
(106 процентов ВВП во время Второй мировой 
войны) в 2027 году. МВФ также выразил обеспо-
коенность быстрым ростом государственных 
расходов США и существенным ростом феде-
рального дефицита до 1,7 трлн долларов США 
в 2023 году. Между тем предвыборные платфор-
мы ни Камалы Харрис, ни Дональда Трампа не 
дают ответа на вопрос, как власти собираются 
хотя бы в среднесрочной перспективе решать 
проблемы накапливающегося долга. И там 
и там просматривается либо еще большее уве-
личение государственных расходов, либо (как 
у Трампа) сокращение налогов. Правда, демо-
кратка Харрис может попытаться компенсиро-
вать растущие госрасходы повышением нало-
гов, но для этого нужна еще и поддержка Кон-
гресса, чего добиться будет сложно. 
Пока на доллар США приходится почти 90 про-
центов мировых FOREX-валютных операций, 
касающихся торговли и инвестиций, и доллар 
значительно опережает другие значимые ва-
люты, такие как евро и китайский юань. Также 
доля доллара США в распределенных резервах 
стран всего мира на конец 2023 года составила 
58,4 процента. Так, тот же Китай, который 
в последнее время стал активно замещать дол-
лары в своих золотовалютных резервах имен-
но золотом, все же по-прежнему большую 
часть своих активов в размере 3,2 триллиона 
долларов США держит именно в американской 
валюте. Тем не менее в мировом масштабе по 
сравнению с 2015 годом доля доллара умень-
шилась, тогда доллар занимал 66,3 процента 
резервов. 
Однако если брать только торговлю, то еще до 
начала военного конфликта на Украине в дол-
ларах выставлялось около половины всех сче-
тов-фактур в международной торговле, около 
40 процентов трансграничных платежей с ис-
пользованием системы SWIFT было номиниро-
вано в валюте США. Второе место по использо-
ванию в глобальной экономике после доллара 
занимает евро: на его долю, в частности, при-
ходится около 20 процентов всех мировых ре-
зервов и порядка 22 процентов платежей по 
каналам SWIFT (12 процентов — без учета пла-
тежей внутри еврозоны). Тем не менее, как го-
ворил один известный политик, процесс пошел. 
Просто он будет очень долгим. 

Фрагментация, а вовсе не глобализация, миро-
вой экономики растет. В настоящее время глав-
ными движущими факторами этого процесса 
являются причины скорее политического (гео-
политического) характера, а именно продол-
жающийся российско-украинский военный 
конфликт, напряженность вокруг Тайваня, пер-
манентный кризис на Ближнем Востоке. Это 
накладывается на сокращение мировой тор-
говли по ряду направлений, нарушение логи-
стических цепочек и санкции как инструмент 
внешней политики «коллективного Запада». 
В частности, ближневосточный кризис и рос-
сийско-украинский конфликт предопределяют 
рост влияния недолларовых расчетов в кратко-
срочной перспективе. 
Такая фрагментация ведет к разделу мира на 
«торговые блоки». Дополнительным фактором 
является то, что растет доля африканских стран 
в мировой торговле, которые будут уделять все 
больше внимания валютным альтернативам 
доллару США, в том числе в целях укрепления 
своего постколониального суверенитета.
В случае усиления неоизоляционистских тен-
денций в США (скажем, в случае прихода к вла-
сти Трампа или иного правоконсервативного 
кандидата в будущем) сокращение присут-
ствия США в роли «всемирного полицейского» 
или даже чисто экономического может уско-
рить дедолларизацию. Однако в случае экстре-
мальных событий, в том числе в формате но-
вой мировой войны или равного ей катастро-
фического события, быстрая дедолларизация 
маловероятна. Более вероятно постепенное 
ускорение дедолларизации, хотя переломный 
момент может быть достигнут тогда, когда на-
ращивание долга США приобретет критиче-
ский характер и Америке придется думать, как 
его дальше обслуживать. (В настоящее время 
он уже превысил 34 триллиона долларов.) Тог-
да это может привести к значительному сокра-
щению иностранных активов в казначейских 
ценных бумагах США и депозитов в долларах. 
Это не вопрос ближайших лет, однако вероят-
ность такого развития событий увеличивается. 
Равным образом будущим администрациям 
США придется подумать о большей сдержанно-
сти в применении экономических санкций, 
которые лишь могут ускорить сокращение 
иностранных активов в долговых обязатель-
ствах США.

■

Что касается российских компаний, то они ак-
тивно дедолларизуются» уже третий год под-
ряд, хотя взятый форсированный темп вынуж-
денный (санкциями) и чреват большими из-
держками. Хотя бы потому, что даже в случае 
расчета в нацвалютах чаще всего пересчет идет 
через цену в долларах и связан с неоднократны-
ми конвертациями по невыгодному курсу.
ЦБ рапортует, что доля рубля в оплате россий-
ского импорта достигла рекордного уровня. 
Так, в июле рублями было оплачено 43,7 про-
цента, что на 13,7 процентного пункта больше, 
чем в конце прошлого года. В экспортных рас-
четах доля рубля в июле составила 38,5 процен-

та, что на 4,1 процентного пункта выше, чем 
в конце 2023-го. Доля евро и доллара в расчетах 
России с Европой за экспорт вообще упала до 
21,6 процента в июле, а в рублях составила 
66,7 процента. Одна из причин высокой доли 
расчетов в рублях именно с Европой состоит 
в том, что недружественные страны с декабря 
2022 года должны платить за газ в рублях.
Расчеты за экспорт России в нацвалютах растут 
и с ее ключевыми партнерами. В частности, 
в июле их доля в расчетах с Азией выросла до 
84 процентов, из них 33 процента приходятся 
на российский рубль, а еще 51 процент — на 
другие денежные единицы (например, юань 
или рупии). Расчет в рублях в этом случае тоже 
во многом вынужденная мера, которая дает 
возможность обойти санкции. Платить в руб-
лях дороже, чем в долларах, евро или даже на-
циональных валютах партнеров, однако это 
ускоряет расчеты.
Что касается торговли РФ с Китаем, то там до-
минирует юань (Китай вообще всячески при-
ветствует его использование в своей торговле 
со всеми странами), на который уже приходит-
ся 75 процентов российско-китайского товаро-
оборота. России удобно проводить экспортные 
расчеты в юанях, поскольку ими можно опла-
чивать китайский импорт.

■

Со странами БРИКС переход на расчеты в нац-
валютах идет еще успешнее. По данным Банка 
России, расчеты России со странами БРИКС 
в национальных валютах выросли за последние 
три года до 85 процентов. Правда, президент 
Владимир Путин на пленарном заседании Вос-
точного экономического форума в начале сен-
тября года приводил другую цифру, согласно 
которой расчеты между Россией и партнерами 
из стран БРИКС проходят в национальных ва-
лютах на 65 процентов. Впрочем, такое расхож-
дение может объясняться тем, что сейчас зна-
чительная часть статистики закрыта по сообра-
жениям безопасности. Основные надежды по 
налаживанию взаиморасчетов внутри БРИКС 
сейчас связывают с запуском платформы BRICS 

Санкции Запада, прежде всего со стороны США, заставили Россию активнее переходить на внешнеторговые расчеты с партнерами в национальных валютах. 
Эта тенденция стала развиваться еще до начала специальной военной операции, но в последние два с половиной года заметно усилилась. 

Более того, о дедолларизации начинают говорить эксперты в самых разных странах земного шара. 

Каковы перспективы перехода мировой торговли на национальные валюты

Зенит или закат доллара

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Финансисты 
многих стран 
воспринимают 
китайский юань 
как «токсичную» 
валюту 

В 1999 году, когда новорожденный евро заменил французский франк и немецкую марку, доля 
доллара в международных резервах стран составляла 71 процент, к концу 2022 года она снизи-
лась до 58 процентов (в так называемых распределенных резервах, то есть структура которых из-
вестна МВФ, — это порядка 93 процентов всех мировых резервов). Однако доля доллара в резер-
вах по-прежнему намного опережает долю его ближайшего «соперника»: доля евро в 20 про-
центов не демонстрирует тенденции к заметному росту. Если доля доллара продолжит снижать-
ся прежним темпом, то понадобится 70 лет, чтобы она сократилась до нынешней доли евро. Евро, 
в свою очередь, намного опережает занимающую третье место иену (с долей 5,5 процента на ко-
нец 2022 года), за которой следует фунт стерлингов (5 процентов) и юань (2,6 процента).

кстати

26 июня. Москва. Девушка у пункта обмена валют на Большой Бронной улице

На угрозы дедолларизации, исходящие 
прежде всего от стран БРИКС, уже обра-
тили внимание в Вашингтоне.
Кандидат в президенты от республикан-
цев Дональд Трамп осознает, что утрачи-
вается политическая и экономическая 
роль США, и пригрозил ввести 100-про-
центные пошлины на товары из стран, ко-
торые отказываются от доллара. Это пря-
мая угроза прежде всего в адрес Китая, 
который является одновременно круп-
нейшим торговым партнером России 
(у которой товарооборот с Америкой 
остался мизерный) и еще более круп-
ным — с США. Для Китая США — самый 
крупный рынок сбыта, КНР вообще сильно 
зависит от экспорта в силу вялого вну-
треннего спроса. В августе текущего года 
на США пришлось 14,4 процента всего ки-
тайского экспорта. По мнению Дональда 
Трампа, США не могут потерять доллар 
как мировую валюту, так как это будет рав-
носильно поражению в войне. 
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

5 мая 1882 года по указу 
императора Александра III 
была основана водолаз-
ная школа в Кронштадте, 
которая должна была го-
товить «опытных в водо-
лазном деле офицеров 
и нижних чинов для судо-
вых надобностей и подво-
дных минных работ». Се-
годня одна из главных за-
дач водолазов отряда — 
охрана общественного 
порядка и обеспечение 
общественной безопас-
ности в акватории Моск-
вы-реки при проведении 
массовых, спортивно-
зрелищных мероприятий. 
Ежедневно, независимо 
от погодных условий 
и времени года, спецназ 
столичного главка Рос-
гвардии обследует гидро-
технические сооружения 
и плавательные средства 
водоемов на территории 
всего Центрального фе-
дерального округа.

справка

Как стать начинающим 
конюхом за десять минут
Инструкторы конного туриз-
ма Анатолий Дорофеев и Ки-
рилл Ларченков подготавли-
вают лошадей к прогулке. 
У входа в конюшню нас встре-
тил основатель и руководи-
тель ранчо «Аванпост» Евге-
ний Матузов. 
— Раньше здесь был коров-
ник, а мы создали ранчо — 
первое в России, — говорит 
он. — После того как благоу-
строили это место, 
занялись скрещи-
ванием коней. На-
пример, тяжелово-
зов и местных ло-
шадей. 
Перед тем как 
сесть в седло, необ-
ходимо подготовить лошадь. 
Работа конного инструктора 
оказалась нелегкой, но инте-
ресной. Сначала мы научи-
лись надевать седло. Для это-
го нужно было подготовить 
лошадь — расчесать гриву 
щеткой, очистить шерсть от 
грязи, чтобы она не вызывала 
дискомфорт у животного. 
Следующая задача — подо-
брать седло по размеру. 
— А теперь нам нужно поло-
жить на спину лошади поду-

шку-бабочку. Приподнимаем 
амуницию и размещаем ее на 
спину лошади, начиная спере-
ди, — объясняет Дорофеев. 
Затем постепенно опускаем 
седло, чтобы оно легло на спи-
ну без резкого движения. По-
сле этого необходимо закре-
пить подпругу. Начинаем 
с подъема одной стороны и за-
тягиваем, проверяя, чтобы 
седло не скользило. Повторя-

ем с другой сторо-
ны, убедившись, 
что подушка седла 
равномерно рас-
пределяет нагруз-
ку. Во время всей 
процедуры важно 
общаться с лоша-

дью и быть внимательным 
к ее реакциям, отмечает Лар-
ченков. 
Готово! Теперь нужно научить-
ся управлять лошадью во вре-
мя прогулки. 
— Берем уздечку, с ее помо-
щью регулируем движение 
лошади — пойдет она напра-
во или налево. Залезаем на 
лошадь исключительно с ле-
вой стороны. Ставим ногу 
в стремя, подтягиваемся и пе-
рекидываем вторую ногу че-

рез спину лошади, — учит 
Анатолий. 
Лошадь идет спокойно, слуша-
ясь своего наездника. Ведь мы 
приложили для этого много 
усилий. Работа конюха — это 
не просто уход за лошадьми, 
но и искусство общения с уди-
вительными созданиями.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Участники конного клуба «Аванпост» обучают тонкостям обращения 
с лошадьми. Корреспондент «ВМ» выяснила секреты и подробности. 

Фронт на высоте нескольких тысяч метров 
Камерный зал и не более двух 
десятков стеклянных витрин. 
Но стоит только начать изу-
чать их содержимое, как уже 
точно слышится где-то нарас-
тающий гул самолетных дви-
гателей, дробный металличе-
ский стрекот пулеметов. В на-
чале Великой Отечественной 
войны над нашей столицей 
шли ожесточенные воздуш-
ные бои. Так, о подвиге Викто-
ра Талалихина, совершивше-
го 7 августа 1941 года один 
из первых ночных таранов 
в московском небе, известно 
многим. Но таких отважных 
профессиональных летчиков 
было немало. Заместитель 
директора Музея обороны 
Москвы по научной работе 
Алексей Лучкин предлагает 
корреспонденту «ВМ» неболь-
шую экскурсию. 
— Кольцо противовоздушной 
обороны начало складываться 
вокруг Москвы еще в 1936 го-
ду. А в военное время в столи-
цу приезжал руководитель по-
жарной бригады Лондона, 
чтобы перенять наш опыт обо-
роны, — рассказывает Алек-
сей Лучкин и подводит к одной 
из витрин. 
Под стеклом сохраненная в до-
кументах и фотографиях исто-
рия 6-го истребительного ави-
ационного корпуса. 
— Во многом ВВС Красной ар-
мии проявили себя лучшим 
образом благодаря руково-
дителю московской зоны обо-
роны периода Битвы за Мо-
скву Николаю Сбытову. Свои 
высокие профессиональные 
знания он проявил и при 
разработке схемы пролета са-
молетов на параде 7 ноября 
1941 года, — заместитель ди-
ректора музея обращает вни-
мание на развернутый план-
шет с пожелтевшим от време-
ни рисунком. 
Изображенные на нем само-
летики не что иное, как схема, 
полученная в результате дол-
гих расчетов. 
Отдельная витрина посвяще-
на 562-му истребительному 
полку. Летчики оставили свои 
воспоминания в рукописном 
альбоме.
— Сами рисовали, приклеи-
вали фотографии, делали под-
писи, целый лист посвящен 
освобождению Химок. Мно-
гие из авторов альбома совер-
шили тараны и, главное, оста-

лись живы, — продолжает экс-
курсию Алексей Лучкин. — 
А ведь встречались с врагом 
в воздушном бою — и пять 
против пятнадцати, восемь 
против семнадцати.
Галерея довоенных снимков 
на стене неожиданно перено-
сит нас в 1930-е годы. Боль-

шинство «сталинских соко-
лов» вышли из авиамодель-
ных кружков. 
— В аэроклубе Дома пионеров 
на Воробьевых горах занима-
лись такие асы, как Иван Шу-
милов, Николай Сбытов, мар-
шал авиации Сергей Руден-
ко… О популярности авиации 
свидетельствуют статьи в дет-
ских журналах. Кружковцы 
серьезно погружались в физи-
ку, математику, аэродинами-
ку, существовало 
отдельно дельта-
планирование, на 
дельтапланах ре-
ально летали на 
Тушинском аэро-
дроме, — объясня-
ет экскурсовод. 
Несколько образцов пулеме-
тов, которыми были оснаще-
ны советские военные само-
леты начала 1940-х годов, раз-
мещены почти в самом фина-
ле экспозиции. В темное 
время суток редко удавалось 
вступать в бой, только если 
в зоне ПВО самолеты против-
ника высвечивали наши про-
жектористы с земли. Но «на 

хвосте» какого-нибудь юнкер-
са в темноте советские летчи-
ки умудрялись долететь до 
расположения немецких ави-
ачастей, чтобы бомбить вра-
жеские аэродромы.
— Взгляните, это схемы не-
мецких самолетов, даже бро-
шюра со всеми техническими 
характеристиками есть. На-
ши моторы отличались от не-
мецких частотой вращения 
механизмов, и гул двигате-

лей отличался. На-
шлись у нас кули-
бины, создавшие 
вариации двигате-
лей. И они зазву-
чали в унисон с не-
мецкими. Немец-
кие летчики слы-

шали только гул собственных 
машин, — делится очередны-
ми любопытными фактами 
Алексей Лучкин. 
В 1941 году в московском небе 
было сбито 620 вражеских са-
молетов, а 60 уничтожено на 
земле при штурме аэродро-
мов противника. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily

13 сентября. Заместитель директора Музея обороны Москвы по научной работе Алексей Лучкин 
проводит для корреспондента «ВМ» небольшую экскурсию. Фото: Наталья Науменко

Музей обороны Москвы открывает малоизвестные страницы истории о подвигах военных 
летчиков. В экспозиции «Защитники неба Москвы» представлены редкие фото и документы. 

повадки
Идеальная туристиче-
ская лошадь должна 
быть покладистой. 
Ее нрав должен быть 
спокойным. Главное, 
чтобы она была лояльна 
к смене наездников. Вы-
носливость и неприхот-
ливость также большое 
преимущество таких ло-
шадей. Эти лошади из-
вестны своим друже-
любным характером 
и умом. Они легко обуча-
ются, проявляя выдаю-
щуюся отзывчивость 
к командам. 

Во время крупного пожара погиб житель 
многоквартирного комплекса

Силовикам удалось предотвратить серию 
терактов и диверсий 

Жители жилого комплекса 
«Селигер Сити» в районе За-
падное Дегунино, где произо-
шел пожар, проснулись от 
громкого взрыва. Хлопок 
раздался около 
2:50. После начала 
пожара жителям 
пострадавшего до-
ма пришла рассыл-
ка от управляющей 
компании. В сооб-
щении говори-
лось, что в торго-
вом центре «XL Дмитровка» 
и офисе управляющей компа-
нии неподалеку были органи-
зованы пункты временного 
размещения граждан. Потер-
певшим выдавали горячие со-
гревающие напитки. 
По данным МЧС, площадь воз-
горания составила около 
100 квадратных метров. Очаг 
распространился на квартиры 
с пятого по восьмой этаж. 

Причины пожара устанавли-
ваются. По версии информа-
ционных агентств, в одной 
из квартир взорвался газо-
вый баллон. Один из местных 

жителей отметил, 
в квартире шел 
ремонт, а днем ра-
бочие заносили 
внутрь баллоны.
По данным МЧС, 
во время пожара 
погиб человек. 
— В 05:30 при раз-

боре завалов обнаружено те-
ло одного погибшего, — сооб-
щает пресс-служба МЧС. — 
Удалось спасти пять человек, 
еще двое пострадали, в том 
числе ребенок.
Огонь тушили 88 пожарных, 
которые полностью смогли 
ликвидировать возгорание 
только к 4:25. Также в туше-
нии задействовали 27 единиц 
техники.

Погибшим при пожаре ока-
зался 38-летний местный жи-
тель, который несколько ме-
сяцев назад купил квартиру 
в этом жилом комплексе. Еще 
двое, в том числе ребенок, по-
лучили ранения.
По факту гибели человека 
при пожаре Следственный 
комитет возбудил уголовное 
дело по части 1 статьи 109 
Уголовного кодекса РФ («При-
чинение смерти по неос-
торожности»). Установление 
обстоятельств возгорания 
взяла на контроль Тимиря-
зевская межрайонная проку-
ратура. На месте происше-
ствия продолжают работать 
сотрудники правоохрани-
тельных органов. Для выясне-
ния обстоятельств назначен 
ряд экспертиз, ведется допрос 
свидетелей.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

В Центре общественных свя-
зей (ЦОС) ФСБ РФ сообщили, 
что противоправная деятель-
ность пресечена в городах 
Назрань и Магас. Восемь 
местных жителей готовили 
нападения на сотрудников 
правоохранительных орга-
нов и диверсии на объектах 
энергетической инфраструк-
туры региона.
— Во время задержания один 
преступник оказал вооружен-
ное сопротивление и получил 
несовместимые с жизнью ра-
нения. Остальные злоумыш-
ленники арестованы, — уточ-
нили в ведомстве.
По адресам проживания пра-
вонарушителей, а также в их 
тайниках и схронах, которые 
обнаружили силовики, были 
проведены обыски. В резуль-
тате сотрудники службы без-

опасности нашли: самодель-
ное взрывное устройство, 
мощность которого около де-
сяти килограммов в троти-
ловом эквиваленте. Также 
силовики изъяли гранатомет, 
пять автоматов, девять писто-
летов, 11 гранат 
с запалами, свыше 
восьми с полови-
ной тысяч патро-
нов различного 
калибра. 
Кроме этого, зло-
умышленники хра-
нили различные электронные 
носители информации. А в те-
лефонах, которыми пользова-
лись правонарушители, были 
обнаружены наставления по 
ведению боевых действий, 
а также инструкции по сборке 
взрывных и зажигательных 
устройств.

— В настоящий момент след-
ственным отделом Управле-
ния ФСБ России по Республи-
ке Ингушетия возбуждено 
и расследуется уголовное дело 
по части 1, части 30 пункта 
«а», части 2 статьи 281 («При-

готовление к ди-
версии»), части 3 
статьи 222 («Неза-
конный оборот ог-
нестрельного ору-
жия») и части 3 
статьи 222.1 («Не-
законное изготов-

ление взрывных устройств») 
Уголовного кодекса РФ, — до-
полнили в ведомстве.
По сообщениям ЦОС ФСБ, 
оперативно-разыскные меро-
приятия и следственные дей-
ствия продолжаются.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В ночь на понедельник произошел пожар в ЖК «Селигер Сити». 
Очаг начал распространяться из квартиры, в которой делали ремонт.

Федеральная служба безопасности (ФСБ) России предотвратила 
серию терактов в Ингушетии. «ВМ» выяснила подробности.

Костюм можно надеть только с помощью напарника
Водолаз Сергей Николаев 
(имя и фамилия изменены по 
просьбе героя) выносит на 
причал специальное обмун-
дирование и экипировку.
— Через такой костюм «мо-
крого типа» вода обычно про-
сачивается внутрь, нагрева-
ется до температуры тела, 
и водолазу сразу становится 
комфортно, — объясняет 
 Сергей. — Такой вид снаряже-
ния мы используем в весенне-
летне-осенний период, когда 
вода в реке теплая: около 
плюс 20 градусов. 
Сергею помогает его напар-
ник Алексей Черкасов (имя 
и фамилия изменены по 
просьбе героя) и добавляет, 
что одному надевать такую 
экипировку непросто.
— Весит костюм 32 килограм-
ма, ведь мы еще закрепляем 
на нем пояс с грузом. После 
погружения в воду спецовка 

намокает, раздувается. Из-за 
этого водолаза тянет на-
верх, — поясняет Алексей. — 
Пояс, кстати, помогает легче 
опускаться на дно: на нем 
пять блях, масса каждой из ко-
торых два с половиной кило-
грамма.
Объем одного баллона с кис-
лородом 18 литров. И расход 
зависит от многих факторов. 
В первую очередь, 
от задач, которые 
стоят перед со-
трудниками, ка-
кие манипуляции 
они проводят под 
водой.
— Во-вторых, на 
расход влияет течение в реке 
и глубина, на которую прихо-
дится опускаться, — дополня-
ет Сергей.
А обследовать дно приходится 
водолазам регулярно, начи-
ная с весны: именно тогда на-

чинается навигация по Мо-
скве-реке. Довольно часто об-
следуются и причалы.
— Буквально недавно я на-
шел наган. Мы вызвали со-
трудников полиции, переда-
ли им огнестрельное оружие. 
Они начали проверять проис-
хождение оружия, откуда 
взялся наган, — рассказывает 
Сергей Николаев. — Вполне 

возможно, что бы-
ло совершено пре-
ступление.
Но такие случаи 
все-таки редкость.
— Чаще мы нахо-
дим бытовые пред-
меты: удочки и да-

же самокаты с прокатов, — 
признается Сергей.
Наконец, специалист ОМОН 
в полном снаряжении надева-
ет очки и готов погружаться 
в воду. Снимаю их на камеру, 
несмотря на примету: водола-

зам, рассказали мне, сухими 
нельзя позировать для фото-
графии.
Сегодня задача специалистов: 
обследовать катер и дно около 
судна. Бывает, что злоумыш-
ленники прикрепляют взры-
воопасные предметы к кора-
блям или бросают их около 
причалов. Под водой росгвар-
деец находится около десяти 
минут и вскоре поднимается.
Он снимает очки и доклады-
вает: все нормально.
Кстати, буквально недавно 
взрывотехники и водолазы 
ОМОН выезжали в Рамен-
ское. Там была отражена ата-
ка беспилотников. У росгвар-
дейцев стояла задача по обез-
вреживанию населенного 
пункта.
При этом военные водолазы 
Росгвардии в зоне СВО выпол-
няют широкий спектр ответ-
ственных и опасных боевых 

задач: обследуют мосты и пон-
тонные переправы, проводят 
противодиверсионные осмо-
тры акваторий, подводных ча-
стей гидротехнических соору-
жений на наличие минно- 
взрывных устройств, следов 
работы диверсионно-разве-
дывательных групп противни-
ка. Также росгвардейцы нахо-
дят и поднимают вражеские 
схроны и тайники, в которых 
противник пытается спрятать 
вооружение и боеприпасы.
А в городских условиях бое-
вые пловцы ведомства совер-
шенствуют свои навыки в под-
водном ориентировании. Они 
ищут и классифицируют 
взрывоопасные предметы, об-
следуют плавсредства, подво-
дный грунт, оказывают довра-
чебную помощь пострадав-
шим в происшествиях.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Водолазы отряда ОМОН «Меч» на транспорте Главного управления Росгвардии по городу Москве провели учебную 
тренировку по совершенствованию служебных навыков. Корреспондент «ВМ» наблюдал, как работают специалисты. 

10 сентября. Специалист отряда ОМОН «Меч» на транспорте Сергей Николаев (имя и фамилия изменены по просьбе героя) готовится 
к тренировочному спуску в воду на базе в пойме Москвы-реки. Фото: Андрей Объедков

факты
■  В состав Московской 
зоны ПВО входили 1-й 
корпус ПВО и 6-й ис-
требительный авиаци-
онный корпус.

■  Все полки базирова-
лись на подмосковных 
аэродромах, в преде-
лах 50–100 киломе-
тров от столицы. 

■  118 летчиков могли 
выполнять задания 
ночью и в сложных ме-
теоусловиях.

■  24 летчика были удо-
стоены звания Героя 
Советского Союза.

зверье мое

дневной дозор

городское 
происшествие

громкое дело

80 лет Победы

30 сентября. Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Анастасия Солонская вместе 
с конюхами Кириллом Ларченковым (слева) и Анатолием Дорофеевым седлает коня Печору 
породы полуфриз. Фото: Анастасия Старостина
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Помимо умения разговаривать, нужно нау-
читься молчать! Неумение вовремя заткнуться 
рушит все браки! Не знаешь, что хорошего ска-
зать? Замолчи, сиди с добрым лицом и думай. 
Пожелай доброго утра после сна, даже если вы 
поругались. Скажи «спасибо», если он помог 
тебе открыть банку.
Вообще комплименты важно делать. Напри-
мер, стоит лишний раз сказать о том, что «мне 
с тобой классно пить чай», «ты приятно пах-
нешь», «Я так люблю с тобой гулять».
Это очень похоже на инструкцию для женщин. 
А мужчинам что нужно иметь в виду, чтобы 
не совершить лишних ошибок в браке?
Мужчины часто забывают говорить компли-
менты своей женщине, оказывать ей знаки вни-
мания, мол, я и так ей спортивную машину ку-
пил, отпуск четыре раза в год оплачиваю! Но 
это же не замещает любовь! Женщине хочется 
чувствовать себя женщиной, ей также хочется 
слышать «доброе утро». Ей нужны цветы, ей 
важно, чтобы ее встретили в аэропорту, уточни-
ли, как она добралась…
Девочка хочет, чтобы ее любили так, как ее лю-
бил папа, а мальчик — так, как любила мама. 
Но не борщ подсовывала, а хвалила, говорила: 
«Ты молодец! Ты супер!» А если мама этих слов 
не говорила, то тем более он их хочет слышать! 
Быть принятым, быть хорошим — потребность 
каждого человека! Поэтому, придя с работы, 
первым делом нужно сказать: «Привет, семья! 
Я вам принес конфет! Я очень устал, но вас лю-
блю!» Этому нас, к сожалению, не учат. Рабо-
тать и платить ипотеку учат, а прийти, перео-
деться, обнять всех и сказать, как сильно ты по 
ним соскучился, — нет!

«Когда мы вместе, никто не круче»*

Сейчас многие ходят к психологу. Это модно. 
Специалисты отмечают, что люди стали чаще 
разговаривать. Но почему разводов меньше 
не становится?
Часто люди приходят, когда очень поздно. Вот 
появился ребенок, и начались ссоры, значит, 
самое время идти к специалисту, чтобы за пару 
месяцев решить все вопросы. А бывает, что лю-
ди 20 лет ругаются, потом приходят ко мне и со-
общают: «Вы наш последний шанс! Если вы нам 
не поможете — мы разведемся!» При этом рабо-
тать никто не собирается. Он на диване хочет 
полежать, она вообще уже ничего не хочет, по-
тому что картину над диваном уже 15 лет неко-
му повесить… Или они вместе пили и били друг 
друга, а тут вдруг решили поговорить. А обид 
уже столько, что их надо год разгребать! Мы 
старые обиды разгребаем, а новые продолжают 
появляться и наслаиваться. И что я в этом слу-
чае сделаю? Я же не гадалка, не привораживаю 
и не кодирую.

Иногда психолог понимает, что спасти уже ни-
чего нельзя, и помогает правильно выходить из 
отношений. А ведь это тоже нужно уметь. Надо 
помочь пережить стресс, чтобы никто руки на 
себя не наложил, детям грамотно все объяс-
нить…
А зачем вообще спасать брак? Если по отдельно-
сти лучше, чем вместе, то, может, и не надо дер-
жаться за союз?
Для детей полная семья намного лучше непол-
ной. И если есть хоть один шанс спасти брак, то 
в этом случае его нужно спасать! Ведь дети че-
рез 20 лет будут воспроизводить модель роди-
тельских отношений. И если сейчас в статисти-
ке разводов нам аукаются 90-е годы, то что аук-
нется через несколько десятилетий? Все наши 
слова и поступки дети повторят! Поэтому, пре-
жде чем разрушить, надо сделать все, чтобы со-
хранить.
Если убрать из брака материальную составляю-
щую и детей, то какие преимущества современ-
ному человеку дает жизнь в браке перед жизнью 
соло?
На мой взгляд, гармонично человек развивает-
ся только в паре. Мы — социальные парные жи-
вотные! И беды, и победы приятно разделить 
с близким человеком. Мне приятно съесть что-
то вкусное вместе, посмотреть фильм вдвоем. 
Страхи перемен, отсутствия работы, ковида 
тоже легче перенести, если рядом есть близкий. 
Люди в паре усиливают друг друга. Когда встре-
чаются два здоровых человека, они обменива-
ются энергией, временем, знаниями, и каждый 
из них становится сильнее.
Если близкий человек 20 лет подряд говорит 
мне «какая ты красивая», то мне проще и легче 
жить, ведь исчезают многие внутренние зажи-
мы. А именно от них и появляется огромное ко-
личество заболеваний — срабатывает психосо-
матика. В молодости может показаться, что 
с социальными функциями хорошо справляют-
ся друзья — они и комплимент скажут, и на Но-
вый год приедут, но с возрастом друзей стано-

вится меньше. А рядом остается самый близкий 
человек. И даже когда общий проект под назва-
нием «дети» закончится и они выпорхнут из 
гнезда, то, если вам вдвоем интересно, вы при-
думаете новый!

Дальние родственники

Как вы относитесь к инициативе Минюста? 
Не кажется ли вам, что одного сеанса с психоло-
гом для пар, решившись развестись, будет недо-
статочно для того, чтобы спасти брак?
Я поддерживаю инициативу и считаю, что это 
прекрасная идея! Ведь нас не учат признавать 
ошибки и договариваться. Сегодня, после по-
дачи заявления на развод, людям дают время 
подумать, но когда они думают без специали-
ста, то ни до чего нового не додумаются! Если 
дело дошло до заявления, значит, они уже пере-
думали все, что смогли! Людей нужно научить 
общаться по-другому: договариваться, ходить 
на свидания. Если же пару сохранить нельзя, то 
специалист поможет ей грамотно разойтись. 
Ведь часто люди не могут донести друг до друга 
какие-то вещи, и им нужен «переводчик» с жен-
ского на мужской или наоборот.
Психолог поможет решить, как пара будет об-
щаться дальше (а она будет общаться, если есть 
общие дети), кто и где останется жить, как су-
пруги сообщат о решении другим членам се-
мьи, с кем останутся дети.
Все это надо проговаривать, а не ругаться.
Я всегда напоминаю супругам, что они будут 
общаться всю жизнь, теперь они, пусть и даль-
ние, но все же родственники. В новую фазу от-
ношений важно перейти без спешки, критики 
и тревоги. Даже один такой разговор убережет 
огромное количество людей от сердечно-сосу-
дистых заболеваний, алкоголизма, да и про-
студных заболеваний, обостряющихся в перио-
ды стресса. Обязательно нужен медиатор — ли-
цо, которое донесет в спокойной форме на язы-
ке примеров и притч те ценности, которые мы 
друг до друга доносить не умеем.
И, подводя итоги, напомните нам главные прави-
ла счастливого брака.
Их не так уж и много. Это умение благодарить 
и говорить комплименты, умение вовремя за-
молчать, если не можешь сказать комплимент, 
и традиции, которые являются «клеем» для от-
ношений!

«Конек» Ольги Латынцевой (на фото) — пары, 
находящиеся в кризисе. Она берется за ситуа-
ции, когда, казалось бы, легче разбежаться, чем 
сохранить отношения. По ее мнению, если есть 
хоть один шанс на спасение брака — его надо 
спасать! Что может сделать психолог, если лю-
ди пришли в загс расторгать брак, она рассказа-
ла в интервью «ВМ».
Ольга, существует мнение, что количество разво-
дов увеличилось из-за того, что мы перестали 
быть нужны друг другу для выживания. Каждый 
человек может обеспечить себя и ребенка сам. 
Это действительно так?
Соглашусь. После пандемии многие сферы дея-
тельности ушли в онлайн, и это развязало жен-
щинам руки. Теперь мать может воспитывать 
ребенка и обеспечивать его сама. Раньше 
огромное количество браков держалось благо-
даря совместной ипотеке, из-за того, что слож-
но разъехаться. А сейчас женщины стали более 
самостоятельны. Возможно, это компенсация 
за то время, когда женский труд, как и сама 
женщина, вообще не имели никакой ценности. 
Еще 100 лет назад жену можно было купить за 
мешок картошки!
Кроме того, от прабабушек, переживших войну 
и голод, нам достался страх остаться без мужчи-
ны. Все-таки поднимать ребенка в то время 
вдвоем было проще, чем одной. И многие жен-
щины старшего поколения соглашались на ва-
риант «хоть плохонький, да мой». И передавали 
эту установку своим дочерям.
Сегодня же не надо рубить дрова, выгуливать 
скотину и в трудах добывать себе пропитание. 
А еще можно не терпеть насилие — ни в психо-
логическом, ни в физическом смысле! Если 
раньше женщина сносила побои молча из-за 
угроз мужа или боязни осуждения общества, 
которое обвинило бы ее в том, что она лишает 
детей отца, то теперь никто ее не осудит. 
А с агрессией мужа могут помочь юристы, раз-
личные фонды и омбудсмены. Поэтому и увели-
чилось количество разводов, особенно в боль-
ших городах! И инициаторы развода сегодня — 
преимущественно женщины.
 А какая самая частая причина разводов в вашей 
практике, за исключением критических ситуа-
ций, вроде зависимостей и насилия? 
Чаще всего — это расхождение по интересам. 
Например, супруги вместе сдавали экзамены, 
отмечали сессию, им было весело, в 20 лет они 
окончили институт и поженились. А через 
10 лет у него появился бизнес, а она занялась 
самообразованием. Теперь ей нравится читать 
романы, ходить на выставки и в театр. Ей хочет-
ся обсудить это с мужем, она ждет, что он будет 
так же смотреть на нее влюбленными глазами 
и хвалить, а она — держать его за руку. А муж на 
работе занят настолько, что ему не до театров! 
Он начинает раздражаться от ее претензий: 
что, мол, ты от меня хочешь? Я же деньги даю, 
что тебе еще надо?
Вспомним, что каждые семь лет клетки орга-
низма полностью обновляются. То же касается 
и наших интересов. Он может мечтать встре-
чать рассветы в палатке у озера, а она будет ру-
гаться с ним из-за того, что он не везет ее на 
Бали. Или она ждет, что он купит ей машину, 
а у него этого в планах вообще нет!
Отсутствие разговоров на важные темы, со-
вместного времяпрепровождения и традиций 
приводит к тому, что в квартире оказываются 
два посторонних человека. Сейчас в городах 
нет совместной деятельности — продукты, и те 
нам привозят, чаще всего готовыми. Мы живем 
в парадигме «дети — сад — школа» и больше 
никаких вкладов в семью не делаем, мол, оно 
само как-нибудь там. Но ведь тело само себя не 
помоет и зубы не почистит! Так и семья без со-
вместной работы не будет существовать.

Багаж 90-х годов

Считается, что основной причиной съезжаться 
сегодня является определенный гедонизм: когда 
нам классно — мы вместе, когда нет — разво-
димся…
Это из серии «дадим детям полную свободу, по-
тому что их нельзя наказывать!». А если нет ра-
мок, то да здравствуют гаджеты, нечищеные 
зубы и грязная одежда! Пока родители 12 часов 
работают, ребенок залипает в гаджетах, а в вы-
ходные они встречаются друг с другом и не по-
нимают, что им вместе делать.
Вот эта пропаганда гедонизма пагубно сказы-
вается на человеческих отношениях! Семья — 
это не столько про удовольствие, сколько про 
работу! На гормончиках может быть хорошо 
несколько месяцев, а затем надо садиться и раз-
говаривать: сейчас нам вместе прекрасно, но 
что я могу сделать для того, чтобы было еще 
лучше? Что мы будем покупать, а что не будем? 
Куда будем вкладывать деньги, где отметим Но-
вый год? А маме что подарим?
И такие совещания нужно проводить каждый 
день! А помимо них должны быть и романтиче-
ские совещания: о чем ты мечтаешь? Куда мы 
могли бы съездить, чтобы не говорить там о бы-
товых делах? Этот гедонизм, мол, не буду ниче-
го делать, любите меня такого, какой я есть, 
ведет к разрушению союза. Любить тебя таким, 
какой ты есть, никто, кроме мамы, не будет! 
Каждому в браке нужно работать над собой.

Действительно ли поколение, выросшее в 90-е 
годы, в неполных семьях и при отсутствующих 
(они на работе) родителях, боится эмоциональ-
ной близости с партнером, и поэтому супруги 
не общаются на личные темы?
Абсолютно верно! В советское время многие 
жили со старшим поколением. Поэтому, даже 
когда родители уходили на работу, дети обща-
лись с бабушками, пекли пирожки. У них был 
пример семьи перед глазами. А в перестройку 
все развалилось! Дети столкнулись с холодны-
ми родителями, которые пропадали на работе. 
Какие там пирожки? Мамы даже не обнима-
лись со своими детьми! И это еще в лучшем слу-
чае. В худшем — родители пили. И отсутствие 
традиций в родительской семье лишает ребен-
ка примера сосуществования в семейном сою-
зе. Он вырастает и думает: «Женюсь, а там раз-
беремся».
А как мы будем разбираться, если у обоих 
в анамнезе неполные семьи? Супруги вообще 
не знают, как общаться друг с другом! Вот они 
оба пришли домой, ну поужинали, ну телевизор 
посмотрели, а дальше что?

И как выстраивать диалог?

Перед созданием семьи надо поговорить. Надо 
обменяться инструкциями по эксплуатации друг 
друга. Начать с главных вопросов: что для тебя 
уважение, а что — любовь? Как ты хочешь, чтобы 
тебя встречали, когда ты приходишь домой, — 
прибегали к двери или сидели тихо и полчаса 
не трогали? Тебе надо вкусненькое предлагать 
в этот момент или надо дать выдохнуть? А вы-
ходные как ты хочешь провести?
Ко мне приходят пары, у которых этот диалог 
отсутствует. Они впервые начинают разговари-
вать в кабинете.

В России стремительно растет количество разводов. Согласно статистике, на 10 браков в нашей стране приходится 7 разводов. Для того, чтобы уменьшить число 
распавшихся семей, Министерство юстиции прорабатывает вопрос о законодательном введении обязательной процедуры примирения с психологом, 

предшествующей бракоразводному процессу. Насколько это поможет сохранить брак, мы обсудили с семейным психологом Ольгой Латынцевой.

Психолог Ольга Латынцева объясняет, для чего нужен брак 

Разговоры о важном

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Супруги 
не знают, 
как общаться 
друг с другом. 
Поужинали, 
а дальше что?

Ольга Латынцева — семейный психолог, 
преподаватель Балтийского института 
психологии и Московского института пси-
хологии. В 2017 году окончила факультет 
психологии ИВЭСЭП. Более 12 лет практи-
ки в качестве кризисного психолога. Член 
ассоциации спикеров СНГ CIS Speakers 
Association. Спикер площадок Сколково, 
центра «Моя карьера», «РосМолодежь».

ДОСЬЕ

*  Цитата из хита группы «Звери»

2018 год. Лидер группы «Ленинград» Сергей Шнуров и его 4-я жена Ольга Абрамова на церемонии вручения премии «Человек года». В браке у них родилось двое детей. В этом году супруги развелись
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точка Сегодня точку в номере ставит победитель по итогам трех заездов международного турнира — Кубка ШОС (Шанхайской организации сотрудничества) по мото-
кроссу Евгений Бобрышев. В рамках соревнования сошлись спортсмены из 23 стран мира: Австралии, Индии, Индонезии, Ирана, Китая, Республики Корея, 
Малайзии, Молдавии, России, Таиланда, Турции и других. Особое внимание у зрителей и участников вызвала трасса, которая была спроектирована таким обра-
зом, чтобы не только испытать мастерство гонщиков, но и продемонстрировать возможности их техники на пределе. Чтобы преодолеть препятствия на трассе, 
от спортсменов требовалось не только проявление выдающихся навыков вождения, но и способности к быстрой адаптации и стратегическому планированию. 
Помимо Кубка ШОС по мотокроссу состоялись состязания среди национальных и юниорских команд России.

Количество кредитов 
предложили 
ограничить. 
И как вам?

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я согласен, что количество 
кредитов стоит ограничи-
вать. На мой взгляд, три и бо-
лее потребительских займа 
говорят о неплатежеспособ-
ности человека. Ему денег 
хватает лишь на прожиточ-
ный минимум. Из-за этого он 
не может обеспечить долж-
ный уровень жизни себе или 
своей семье. Кроме того, есть 
процедура банкротства, кото-
рая позволяет списать долги 
по кредитам. Но если люди 
будут регулярно прибегать 
к ней, это нанесет вред эконо-
мике. Невозвратные кредиты 
могут привести к кризису, как 
в 2008 году: когда займы вы-
давали неплатежеспособным 
гражданам.

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
ДОЦЕНТ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА РУДН

Такая инициатива, конечно, 
имеет право быть. В какой-то 
мере она выглядит как бы-
стрый способ решения про-
блемы. Но я сомневаюсь в его 
долгосрочности. Мне кажет-
ся, ничего хорошего такая 
мера не принесет. Это попыт-
ка административного регу-

лирования экономики. Такие 
меры дают сиюминутный ре-
зультат, но последствия у них 
непредсказуемые. Кроме то-
го, в России неоднородная 
структура заемщиков. Для 
кого-то два кредита — это 
много. А кто-то без проблем 
выплачивает десять. Так что 
заявление депутата выгля-
дит очень абстрактным. Сто-
ит ли давать человеку креди-
ты и сколько — эти вопросы 
надо оставлять банкам и за-
емщикам. 

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ

Дело не в количестве креди-
тов, которые берет потреби-
тель. Есть понятие «предель-
ной долговой нагрузки». Если 
у человека большие доходы, 
то и кредитов может быть не-
сколько. А если денег у него 
мало, то даже один заем мо-
жет оказаться неподъемным. 
Поэтому предложение депу-
тата нуждается в корректи-
ровке. Надо рассматривать 
долговую нагрузку каждого 
потребителя. Здесь количе-
ство кредитов — важный, но 
не первичный показатель.

Выдавать не более двух кредитов одному человеку 
предложил депутат Госдумы Сергей Колунов. По дан-
ным Минтруда, около 13 миллионов россиян одновре-
менно отдают более трех займов. В погоне за более бы-
стрым их погашением люди попадаются мошенникам.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Музыка нас учит 
быть людьми 

Сегодня отмечают Международный 
день музыки. Октябрь открывается им 
с 1975 года, то есть уже почти полве-
ка — солидный срок. Под этот празд-
ник обычно организуют какие-то ме-
роприятия, концерты, но друзей не 
собирают и не накрывают столов. Хотя 
это странно, если подумать — ведь му-
зыка для каждого из нас значит боль-
ше, чем кажется. Впрочем, мы замети-

ли бы это при одном условии — если бы она вдруг исчезла. 
«Не могу понять, откуда он знал, что я почувствую», — 
сказала когда-то моя бабушка, имея в виду Людвига ван 
Бетховена и его «Аппассионату». Конечно, она шутила, но 
в реальности дома случились серьезные проблемы, и она 
по вечерам слушала музыку, с ее помощью собирая себя 
«в кучку». Я была слишком мала, чтобы понять это до кон-
ца, но годы спустя точно так же слушала этот шедевр, со-
нату номер 23, компенсируя внутрен-
нее смятение и боль и тоже пытаясь 
собраться. Да, он и правда знал, что 
и как переживают люди... 
Язык музыки универсален и не нужда-
ется в переводе. Мы никогда не узна-
ем, как звучала музыка древних пле-
мен, но она была: наскальная живо-
пись сохранила для нас образы му-
зыкальных инструментов, которые 
звучали во времена мамонтов. Мело-
дия родилась вместе с человеком, жи-
ла и живет с ним, сопровождая его 
жизнь от появления на свет и до ухода. 
Она, ее глубина (или, наоборот, отсут-
ствие глубины), красота (или отсут-
ствие красоты) — зеркало культуры каждой эпохи. Что-
бы понимать, как жили наши предки, надо слушать му-
зыку их времени. Иногда она, кстати, рассказывает даже 
больше, чем просишь! Идею организации праздника 
музыки на международном уровне активно продвигал 
Дмитрий Шостакович. Моя питерская родня считала его 
гением, но не могла слушать симфонию № 7, «Ленин-
градскую»: при первых же ее звуках оживали воспомина-
ния о пережитом во время блокады. Но детям слушать ее 
давали — «чтобы знали». 
Факт: сегодня музыка стала более «индивидуальной» — 
она все чаще прячется за наушниками, что затыкают уши 
гнутыми окурками, никто не поет за столом. Но себе она 
не изменяет: не может быть плохой и хорошей и ключ 
подбирает к каждому. И кто-то, не найдя слов, расскажет 
о любви блюзом Тома Уэйтса «Блю валентайн», кто-то — 
«Лунной сонатой», а кто-то — песнями Стаса Михайлова. 
И как века назад, так и теперь человеческое счастье про-
ще всего описывается через музыку — «душа поет». 
Тайну семи нот и их бесконечной беседы с нами не разга-
дать никому, да и не надо. Но если однажды музыка вдруг 
кончится, то кончимся, думаю, на этом и мы как биологи-
ческий вид, ведь она даже собственных создателей учит 
соучастию, милосердию и состраданию. Иными слова-
ми — учит быть людьми. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Тренинг
«Я выдающийся»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
1 октября, 14:00, бесплатно
Участники узнают, как легко 
презентовать себя, рассказы-
вать о личных достижениях, 
уверенно говорить о своих 
талантах.

Семинар
«Стратегии защиты 
интеллектуальной 
собственности 
для успешного развития 
компании» 

 Сухаревская
Ул. Б. Спасская, 25, с. 3
«Городисский и партнеры»
9 октября, 09:30, бесплатно
Эксперты расскажут, как за-
щищать собственность.

деловая афишаТеатр сатиры радует зрителей 
на протяжении целого века

Сегодня отмечает вековой 
юбилей Театр сатиры. В зда-
нии театра на Триумфальной 
площади пройдет серия тор-
жеств. Корреспондент «ВМ» 
узнала подробности, а также 
поговорила с артистами, ко-
торые рассказали, что для 
них значит столетие родного 
театра.

Театр сатиры начинался с не-
большого зала в подвальном 
помещении одного из домов 
в Малом Гнездниковском пе-
реулке. Главной идеей совета 
создателей, куда вошли дра-
матург Виктор Типот, режис-
серы Давид Гутман и Георгий 
Холмский, было «смеяться над 
тем, что смешно, бичевать все 
мерзкое, тупое, косное, все, 
что уродливым наростом тор-
чит из нового советского бы-
та». В 1965 году Театр сатиры 
переехал на Триумфальную 
площадь — в здание, где он 
располагается по сей день. 
Сегодня днем на Триумфаль-
ной площади состоится кон-
церт оркестра театра — зри-
тели смогут услышать мело-
дии из самых известных спек-
таклей. Вечером 101-й сезон 
откроется спектаклем «Пла-
нета Ширвиндт», 
в котором при-
мут участие друзья 
и коллеги мастера, 
ушедшего из жиз-
ни 15 марта. 
— Мы, ученики 
Александра Анато-
льевича, сделали 
спектакль-концерт 
в жанре, как он 
сам любил гово-
рить, «милое ба-
ловство», — рас-
сказал режиссер 
Антон Буглак. — Он сам был 
именно таким — с иронией от-
носился к себе. Сейчас мы по-
кажем дополненную версию 
постановки, премьера кото-
рой прошла 19 июля, в его 
день рождения. Ширвиндт 
действительно был для нас це-
лой планетой, и мы покажем 
основные вехи его жизни 
и творчества.
Официальное празднование 
юбилея пройдет 1 декабря. 
В этот день состоится премье-

ра спектакля «100-летие». Ре-
жиссер Виктор Крамер гото-
вит постановку об истории 
театра, в которой будет задей-
ствована вся труппа. 
— Любовь к этому театру ро-
дилась еще с детства, как 
у многих из нас, с культовых 

спектаклей «Карлсон» и «Же-
нитьба Фигаро». В прошлом 
сезоне мне повезло поставить 
здесь «Пигмалиона», и во мно-
гом Театр сатиры стал для ме-
ня родным. Я попытался про-
жить все эти сто лет своим 
сердцем и придумать концеп-
цию, которую вся труппа 
с большим энтузиазмом будет 
воплощать, — рассказал Вик-
тор Крамер. — Это будет зре-
лищное шоу. Мы планируем, 
что оно войдет в репертуар. 

Режиссер приоткрыл тайну — 
с помощью современных тех-
нологий на сцене оживут ле-
гендарные артисты, которые 
блистали на знаменитый сце-
не, — они «сыграют» в юби-
лейном спектакле вместе с те-
ми, кто продолжает их дело 
сегодня. 
В Театре cатиры служила 
целая плеяда прекрасных ар-
тистов: Андрей Миронов, Ва-
лентина Токарская, Татьяна 
Пельтцер, Вера Васильева, 
Анатолий Папанов, Спартак 
Мишулин, Ольга Аросева, Ми-
хаил Державин и многие дру-
гие. Именно они формирова-
ли уникальное лицо театра, 
которое берегут сейчас новые 
поколения. 
— Я служу в театре 48 лет, 
практически половину века, 
и застал наших легенд. 
Я счастливый человек, что ра-
ботаю именно здесь, прожи-
ваю вместе с театром и ра-
достные, и трагические собы-
тия, — рассказал народный 
артист России Юрий Васи-
льев. — Наш театр отличает 
чувство юмора, мы существу-
ем с постоянной иронией, са-
моиронией, и артисты долж-
ны этому соответствовать. 
Мы шутить начинаем с самого 
входа, и все знают, что мы го-

ворим на одном языке. Но са-
мое главное — у нас сохрани-
лось ощущение семьи, театра-
дома, и молодежь гармонично 
ловит наш тон общения.
К столетию театра будет выпу-
щена карта «Тройка», кото-
рую можно приобрести в кас-
сах Московского метрополи-
тена, а также будет запущен 
брендированный поезд. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

дата

19 июля. Актеры Театра сатиры на премьере спектакля режиссера Антона Буглака «Планета 
Ширвиндт», приуроченного к 90-летию со дня рождения Александра Ширвиндта

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА САТИРЫ 
Сегодня мы открываем 101-й 
сезон Театра сатиры, ровно 
в день его векового юбилея. 
Дату мы планируем праздно-
вать весь год. Нас ждут пре-
мьеры — 1 ноября мы пока-
жем спектакль «Игроки» 
по Гоголю режиссера Альбер-
та Хасиева. 16 ноября Евгений 
Закиров представит спектакль 
«Чистый понедельник» 
по произведению Ивана Буни-
на, а уже в декабре для юных 
зрителей пройдет премьера 
семейного спектакля «Бонжур, 
мсье Перро» Андрея Горбуно-
ва и «Женитьбы» Гоголя в по-
становке Сергея Землянского.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Современные 
технологии 
«оживят» 
легендарных 
артистов
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